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S
tets auf der Suche nach Bei-
spielen für exzellente Unterneh-
men, war ich vor Kurzem an 
der wohl schwierigsten Renn-
strecke der Welt zu Besuch: 
dem Nür burg ring. Dort traf ich 

auf Olaf Manthey – erfolgreicher Teamchef 
des gleichnamigen Motorsport-Rennstalls und 
Unternehmensinhaber von Manthey Motors. 
In der Box gewährte er uns während eines 
Langstreckenrennens exklusive Einblicke in 
sein Erfolgsrezept. Im Kern geht es darum, 
eine eigene Strategie zu entwickeln und die-
se mit einer herausragenden Anpassungsfä-
higkeit an unterschiedliche Situationen – wie 
beispielsweise einsetzendem Regen während 
eines  Rennens – zu kombinieren. Erstaunlich 
dabei war die Ruhe, die der Teamchef trotz 
angespannter Rennatmosphäre ausstrahlte. 
Er wusste offensichtlich um die Qualität seiner 
Strategie und seines Teams: Probleme nicht 
nur zu antizipieren, sondern die richtigen Lö-
sungen in der Hinterhand zu haben und schnell 
umzusetzen. Dass die Fahrzeuge unter seiner 

Regie wieder die vorderen Plätze belegten, 
kann man sehr wohl als logische Folge seines 
Tuns betrachten. 

Zwischen einem Autorennen und dem Gesche-
hen in der Wirtschaft lassen sich durchaus 
Parallelen ziehen. Mehr denn je erleben wir 
im übertragenen Sinne derzeit ein turbulentes 
Rennen bei Regen und Wind. In solchen Situa-
tionen ist vor allem Führung gefragt, sowohl 
von politischer Seite als auch in den Unterneh-
men. Trotz widriger Verhältnisse gilt es ein-
deutige Ziele zu formulieren und einen klaren 
Kurs zu halten. Denn nur wer weiß, wohin die 
Reise geht, gewinnt Vertrauen und kann seinen 
Beitrag zum Ganzen leisten. Dies gilt sowohl 
für Organisationen als auch für Einzelperso-
nen. Neben dem klaren Kurs bleibt die Fähig-
keit, sich schnell an unterschiedliche Situati-
onen anpassen zu können, für Unternehmen 
von zentraler Bedeutung. So können Krisen 
besser überlebt und Chancen im Aufschwung 
schneller genutzt werden. Eine klare Strate-
gie, gepaart mit operativer Exzellenz und der 

Fähigkeit, in schwierigen Zeiten die Kunden 
mit Innovationen zu begeistern, zeichnet die 
besten Unternehmen aus. 

In diesem Magazin möchten wir Ihnen zeigen, 
wie Unternehmen und Organisationen gera-
de deshalb erfolgreich bleiben, weil sie kon-
sequent ihren eigenen Weg gehen und jeden 
Tag danach streben, noch ein wenig besser zu 
werden. 

Wir wünschen Ihnen beim Lesen der Beiträge 
viel Vergnügen und jede Menge gute Ideen für 
Ihr eigenes Geschäft. 

 
 
 
Eberhard Weiblen 
Vorsitzender der Geschäftsführung 
Porsche Consulting GmbH



04

20

06

56

34 12

42

48

28

68



05

Porsche Consulting – das magazin

03  Editorial

06  WENN HÄFtliNGE iM 
KloStEr SCHUFtEN Wie Nonnen mit 
unternehmerischem Gespür eine Insel-Abtei in 
Bayern retteten.

12  dEr SCHrEiNEr VoN dior 
Wie ein kleiner Handwerksbetrieb zum 
exklusiven Lieferanten feinster internationaler 
Kunden wurde. 

20  ErStE HilFE FÜr diE 
 NotaUFNaHME Ein neues Raumkonzept 
optimiert die klinische Erstversorgung in 
medizinischen Ambulanzen.

28  dEr laNGE WEG ZUM 
aBFlUG Zeit ist Geld für Geschäftsreisen-
de. Doch wer hat schon mal die Fahrt zum 
Flughafen auf Effizienz geprüft? Berater von 
Porsche Consulting haben es getan.

34  Mr. ESPrESSo Weiße Tasse,  
rotes Logo. Andrea Illy ist der Mann, der dem 
weltbekannten Kaffee seinen Namen gibt.

42  Star trEK alS ZUKUNFtS-
ModEll FÜr diE lUFtFaHrt? 
Wie Passagierströme auf internationalen 
Drehkreuzen besser bewältigt werden 
können.

48  MooN BootS aUS VENEdiG 
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claus lintz (45), luftfahrt-experte bei Porsche consulting, mal ganz irdisch: für einen tag ging er ins Kloster und entdeckte auf der winzigen 

insel frauenchiemsee berufliche gemeinsamkeiten mit schwester scholastica (66). Auf dem gemälde: äbtissin Domitilla (heute 83). sie hatte 

schwester scholastica vor 29 Jahren in den orden aufgenommen und verbringt jetzt ihren lebensabend in der Abtei.
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ür Claus Lintz, als Luftfahrt-Spe-
zialist bei porsche Consulting 
international im einsatz, war 
es eine ungewöhnliche auszeit: 
der 45-Jährige gönnte sich ei-
nen tag im Kloster. eben noch 
in München, fuhr er richtung 

bayerische alpen und ging am Chiemsee an 
Bord des 85 Jahre alten raddampfers „Ludwig 
Feßler“. der 220-pS-Schiffsdiesel war noch gar 
nicht auf touren, da legte die kleine Fähre schon 
wieder an – in einer anderen Welt: nur fünf Mi-
nuten vom Festland entfernt liegt, knapp über 
dem Wasserspiegel, die insel Frauenchiemsee. 
Hier prägen nonnen das Leben. Sie müssen 
sehr bodenständig wirtschaften, um über die 
runden zu kommen: Jegliche Verschwendung 
vermeiden, effizienz steigern, klare Strategie 
vor augen – das kam Lintz gleich bekannt vor. 
im Gespräch mit Benediktinerinnen-Schwester 
Scholastica fand der Berater aber noch mehr 
parallelen zu erfahrungen aus seiner arbeit. 

„Über den See zu kommen ist eine Barriere zur 
Welt“, warnt Schwester Scholastica (66) gleich 
bei der Begrüßung, „wir haben hier inselzeit. 
Genauer gesagt: alle Zeit der Welt.“ Mag viel-
leicht sein, dennoch leben die 26 Schwestern, 
davon fünf novizinnen, exakt im takt. und wenn 
man genau hinschaut, wird jede Minute in den 
Klosterbetrieb investiert: „ich bin dabei, meine 
erste Million zu machen“, flüstert Schwester 
Scholastica Berater Lintz im weißen Gewölbe 
des Äbtissinnengangs zu – dort, wo große Öl-
gemälde die lange ahnengalerie der Kloster-
Vorsteherinnen bilden.

das Geld allerdings ist hart verdient. die non-
nen der abtei sind ins Seminargeschäft für un-
ternehmen und privatpersonen eingestiegen. 
es erfreut sich so großer nachfrage, dass der 
heilige ort mit 560 Kursen und 22 000 Über-
nachtungen im Jahr zumindest auf kürzere Sicht 
ausgebucht ist. Bis zu elf Gruppen gleichzeitig 
sind an einem tag im Haus. nachts beherber-
gen 90 Zimmer die Klostergäste – darunter viel 
Stammpublikum. Besonders treu sind Chirur-
gen, Juristen und Hochschullehrer, die gern auf 
der insel tagen.

die Geschäftsidee ist im ursprung eigentlich 
eine notlösung: 159 Jahre lang gehörte zur 
abtei ein Mädcheninternat und zuletzt eine 
Hauswirtschaftsschule. doch als die Zahl der 
Schülerinnen kontinuierlich sank, kam 1995 das 
wirtschaftliche aus: „Wir brauchten 150 Schü-
lerinnen zum Break-even, hatten aber nur noch 
80 Mädchen“, sagt Schwester Scholastica, die 
(unter anderem) anglistik, amerikanistik, philo-
sophie, psychologie und pädagogik in england, 
Österreich und den uSa studierte, bevor sie 
sich mit 37 Jahren entschied, ins Kloster zu ge-
hen. die nonnen mussten die Schule schließen. 
Was ihnen damals blieb, waren umgerechnet 
eine Million euro defizit. 

da ein Kloster sich selbst finanzieren muss, war 
von der Kirche keine finanzielle Hilfe zu erwarten. 
investoren jedoch gab es 
genug; doch die hatten 
andere pläne: Beinahe 
wäre das Kloster aufge-
löst und in ein Luxusho-
tel verwandelt worden. 
ein eilig gegründeter 
Freundeskreis der abtei, 
in dem sich auch einige 
industrielle engagierten, 
konnte das gerade noch verhindern. Gemein-
sam mit den Förderern rissen die beherzten 
nonnen das ruder in letzter Sekunde herum. 
Freilich nicht ohne Widerstand aus den eigenen 
reihen: „unsere idee, die abtei für Seminargäs-
te zu öffnen, löste große Sorge aus. die klös-
terliche abgeschiedenheit könnte beschädigt 
werden, fürchteten viele.“ 

Ganz ausräumen ließen sich die Zweifel nicht, 
doch der Überlebenswille war stärker. an einem 
dunklen novembertag, erinnert sich Schwes-
ter Scholastica, wurde Bestandsaufnahme ge-
macht: „die verwohnten Schülerinnen-Zimmer 
waren fahlgelb gestrichen, Kritzeleien zierten 
die Wände und die abgewetzten teppichböden 
wirkten nicht gerade einladend.“ 500 000 euro, 
so kalkulierten die Benediktinerinnen, wären 
nötig für eine grundlegende renovierung und 
die erforderlichen umbauten. dank großzügiger 
unterstützung von Firmen als Sponsoren, 

„icH bin 
DAbei, meine 
erste million 
zu mAcHen“

transparenz ist der 

nonne mit manager-

aufgaben wichtig: ihre  

selbst entwickelte 

Planungstafel mit 

farbcodierungen  

zeigt die belegung  

aller Klosterzimmer: 

„Komplett ausgebucht.“ 

Kommentar von berater 

claus lintz: „Perfekt! 

Die Planungstafel ist  

ein instrument, das  

ich bei meinen Klienten 

immer wieder gerne 

nutze. Übersicht ist  

eine wichtige basis.“ p
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stand das Startkapital bald bereit. ebenso 
schnell wurde klar, wie knapp die Kalkulation 
gerechnet war: „als ich das erste Handwerker-
angebot für das entkernen der innenräume 
sah, wurde ich blass: etwa 32 000 euro – nur 
um ein Loch in das Kloster zu reißen? diese 
ausgabe brachte ich nicht übers Herz“, sagt 
Schwester Scholastica. 

da die nonne für ungewöhnliche ideen bekannt 
ist, gab es aber keinen anlass aufzugeben. 
die Lösung lag sogar ziemlich nahe: die Jus-
tizvollzugsanstalt im benachbarten ort Bernau 
auf dem Festland ließ sich nicht lange von den 
frommen Frauen bitten. das angebot aus dem 
Gefängnis: Sechs Häftlinge zu fünf euro pro 
arbeitsstunde und zwei Beamte als aufseher 
(3,40 euro je Stunde) könnten den staubigen 
und kräftezehrenden abbruch-Job übernehmen. 

Komplettpreis 1.750 euro. ein Schnäppchen! 
doch Schwester Scholastica sah noch Luft im 
angebot: Wenn die Stundensätze für die Beam-
ten günstiger wären, antwortete sie dem Ge-
fängnisdirektor, würde sie gerne sechs Beamte 
für die arbeiten ordern. dieser vielleicht nicht 
ganz ernst gemeinte Vorschlag ging der Justiz 
dann doch zu weit, die Staatsdiener seien nur 
zur aufsicht dabei. arbeiten dürften sie indes 
nicht, lautete die antwort.

das Geschäft zwischen abtei und anstalt kam 
dennoch zustande. in den Mittagspausen wur-
den die Häftlinge vom Bautrupp mit viel Gulasch 
aus der Klosterküche aufgepäppelt. Vielleicht 
auch deshalb wurde perfekte arbeit geleis-
tet. „Von der ersparnis konnte ich genügend  
parkett kaufen, um den ganzen teppichboden zu  
ersetzen“, berichtet Schwester Scholastica 

dem porsche-Consulting-Berater. der würde die 
nonne am liebsten gleich für einen praxisvor-
trag vor Klienten buchen. „aus ihrem Mund“, 
sagt er, „klingt das natürlich gleich doppelt 
überzeugend.“ doch die nonne winkt energisch 
ab. „ich muss mich ums Geschäft kümmern,  
e-Mails checken!“, sagt sie und verschwindet in 
ihrem Büro, das nur drei Meter entfernt von 
ihrer Schlafzimmertür liegt. 

auf dem Schreibtisch liegen schon neue ideen. 
Weil sie allein im laufenden Jahr 108 Seminare 
absagen musste, möchte die außergewöhnliche 
Veranstaltungsmanagerin eine dependance auf 
dem Festland gründen. „dort“, sagt sie, „hat un-
ser Kloster ein Landgut. das eignet sich ideal 
als Low-Budget-Seminargebäude.“ Kundschaft 
hätte Schwester Scholastica mehr als genug. 
„Viele anfragen müssen wir abweisen, weil sie 

Die ordensschwestern  

und ein paar fischer 

teilen sich das be-

schauliche eiland. Die 

insel frauenchiemsee, 

auch fraueninsel 

genannt, ist zwölf 

Hektar klein und zu 

fuß in zwanzig minuten 

umrundet. Wenn die 

sonne untergeht,  

werden tagesgäste  

mit der letzten fähre 

zurück aufs nahe 

festland geschickt.

Alle 14 tage setzt 

schwester scholastica 

mit dem kleinen 

klösterlichen motorboot 

zum festland über. ziel: 

der supermarkt. Die 

einkaufsliste ist kurz: 

eine tüte cookies und 

ein Päckchen Kaffee.
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thematisch nicht in die klösterliche Stille pas-
sen. Zum Beispiel trommler-Seminare. aber auf 
unserem Landgut, da darf es ruhig auch mal 
lauter werden. und bei den preisen ließe sich für 
Veranstalter mit knappem Budget auch etwas 
machen.“ 

Selbstverständlich liegt der patenten dame 
fern, die Seminarbranche mit neuen discount-
modellen aufzumischen. „als abtei haben wir 
ein soziales Gewissen.“ deshalb will sie mit dem 
Seminar-Landgut gleich zwei Ziele verwirklichen: 
„ich möchte ausbildungsplätze für Schulabgän-
ger ohne perspektive schaffen und preisgünsti-
gen barrierefreien urlaub für Familien mit behin-
derten Kindern anbieten.“  

eigentlich könnte es gleich losgehen, würden 
da nicht noch zwei Millionen euro für investitio-

nen fehlen. das, soviel steht fest, wenn man die 
resolute ordensfrau kennengelernt hat, ist kei-
ne Hürde, sondern eine Herausforderung. denn 
natürlich will Schwester Scholastica weiter ex-
pandieren – nicht wegen des profits, sondern 
um das schöne Kleinod auf Frauenchiemsee 
für viele weitere Generationen zu erhalten. ein 
Kleinod, das jedes Jahr so vielen Menschen 
eine besondere Zeit schenkt. inselzeit eben.

Furcht, sich physisch zuviel zuzumuten, hat die 
nonne, die mit treppensteigen und Sudoku 
Körper und Geist fit hält, nicht. Sie weiß, was 
starke Frauen leisten können und gönnt sich 
bei diesem thema einen kleinen Seitenhieb: 
„es gibt vielleicht Mönche mit Burn-out. aber 
ich kenne keine Schwester, die darunter leidet“, 
sagt sie zum abschied, winkt dem raddamp-
fer hinterher und eilt zum abendgottesdienst. 

danach will sie sich noch etwas gönnen: ein 
Cricket-Spiel anschauen – per Livestream an 
ihrem Computer.

Fünf Minuten später hat Berater Lintz das Fest-
land erreicht. er blickt zurück, möchte bald 
wiederkommen, vielleicht mit einem Klienten. 
„Hier“, sagt er, „kann man noch etwas lernen. 
praxisnah und ziemlich überzeugend.“ f
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__________________________________

_sven heitkamp 

_olaf hermann

__________________________________

Wie ein kleiner handwerksbetrieb 
zum exklusiven lieferanten feinster 
internationaler kunden wurde.

Der 
Schreiner 
von 
Dior
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eschwingt schreitet 
horst kampwirth, 
75, durch die Werks-
hallen von selecta 
im sauerländischen 
arnsberg. es riecht 
nach holz und leim, 
sägen, Bohrer und 

fräsen rattern, Druckluft zischt. kampwirths 
slipper aus braunem leder gleiten über einen 
hauch von sägemehl auf dem glatten Boden, 
an manchen fertigungsmaschinen bleibt der 
seniorchef kurz stehen, grüßt die männer in 
den latzhosen. Werkstattatmosphäre, ganz 
klassisch. hinter der dunkelbraunen hornbrille 
lächeln freundliche grünbraune augen. nur 
ab und zu guckt er auf die armbanduhr, denn 
eigentlich will horst kampwirth endlich los. auf 
die insel Juist, in die ferienwohnung der fami-
lie, ein paar tage entspannen an der nordsee. 

„Dort, am meer“, sagt der mann im Unruhe-
stand, „kann ich am besten abschalten.“ Doch  
vorher muss er uns noch seine lebensge-
schichte erzählen. eine erfolgsstory in dritter 
Generation.

1965 übernahm der schreiner und industrie-
kaufmann die leitung des Betriebs. Die Beleg-
schaft wuchs in jenen 45 Jahren von 17 auf 
170 mitarbeiter. „Zwischenzeitlich waren es 
sogar über 300“, berichtet kampwirth. selecta 
ist sein lebenswerk. selecta steht heute für 
erlesene, individuell angefertigte inneneinrich-
tungen in höchster Qualität. nicht umsonst 
prangt das logo mit den ineinandergreifen-
den Quadraten nicht nur in hunderten Bankfi-
lialen im deutschsprachigen raum und in den 
sixt-autovermietungen, sondern auch in den 
lamborghini-showrooms auf der ganzen Welt, 
bei Dior in paris und in der „Bank of China“ in 

frankfurt. alles einzelanfertigungen, nichts von 
der stange – ähnlich wie ein porsche, den sich 
die kunden genauso nach ihren vorlieben zu-
sammenstellen.

Dabei liefert selecta nicht nur servicetheken, 
schranksysteme oder sitzecken für neue Ge-
schäfte. Wenn es der kunde wünscht – und 
das ist zunehmend der fall – richtet der fami-
lienbetrieb als Generalunternehmer komplette 
filialen und Geschäftsstellen ein, vom estrich 
bis zur Deckenlampe. „alles aus einer hand“ ist 
gefragt – besonders dann, wenn ein anbieter 
durch hervorragende Qualität besticht.

natürlich ist die realisation kein kinderspiel:  
Das selecta-team steht täglich vor der heraus-
forderung, individuelle einrichtungslösungen in 
gutem Design zu gestalten und die hohen an-
sprüche der auftraggeber zu befriedigen.

egal ob asiatische Bank, modezar in paris oder reederei mit luxuriösen 

kreuzfahrtschiffen – alle setzen auf die gleiche adresse in der deutschen kleinstadt 

arnsberg: selecta ist spezialist für individuelle und hochwertige inneneinrichtungen. 

Das Geschäft zieht mehr und mehr an. für den seniorchef ein guter Zeitpunkt, 

die verantwortung ruhigen Gewissens auf seinen sohn zu übertragen. Der will die 

erfolgsstory weiterschreiben. Und die familientradition in dritter Generation fortsetzen.

p
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Trio Selecta: Geschäftsführer Axel Beuth (li.), Juniorchef christian Kampwirth (Mitte) 

und Seniorchef horst Kampwirth sind die Kapitäne auf der Kommandobrücke  

des Luxusliners für inneneinrichtungen. Jeder hat dort seinen festen Platz – wie  

hier an der Kantenanleimmaschine in der Arnsberger Fertigung.
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SeLecTA ProDuzierT MASSGeSchneiDerTe einrichTunGen Auch Für Die KreuzFAhrTSchiFFe Der 
uS-reeDerei „ceLeBriTy-cruiSeS“, Die AuF Der DeuTSchen Meyer WerFT in PAPenBurG GeBAuT 
WerDen. MiT vieLen SPieGeLn unD viTrinen enTSTAnDen AuF DecK 5 Der neuen „ecLiPSe“ vier 

SoGenAnnTe ShoWrooMS, in Denen neBen SchMucK von Dior WerTvoLLe PorzeLLAne, KriSTALLe 
unD GLASKunST PräSenTierT WerDen. FoTo unTen: in TeAKhoLz unD MiT GrAniTBöDen SAMT 

inTArSien hAT SeLecTA Den enTerTAinMenT-courT Der „ecLiPSe“ GeSTALTeT. in Der exKLuSiven 
LoBBy vor TheATer unD BAr DürFen Sich AnSPruchSvoLLe PASSAGiere enTSPAnnen.
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Doch horst kampwirth weiß längst, dass es 
Zeit für ihn ist, abstand zu gewinnen. Die ver-
antwortung auf Jüngere zu übertragen, seinen 
sohn Christian machen zu lassen, der seit ein 
paar Jahren geschäftsführender Gesellschafter 
ist. Wie es der vater immer gewollt hat. „ich 
gehöre nicht zu denen, die nicht loslassen kön-
nen“, sagt der patriarch. „Das gehört wohl zum 
Unternehmertum. Und ich bin sehr dankbar 
dafür, dass einer meiner söhne tatsächlich die 
leitung des hauses übernommen hat.“ Danach 
sah es allerdings eine Weile nicht aus.

Die beiden anderen söhne stephan und Jan-
peter machten als schauspieler karriere, auch 
die tochter ging andere Wege. Christian hatte 
einen abschluss als Wirtschaftsingenieur ge-
macht, im management des münchner hotels 
„vier Jahreszeiten“ gearbeitet und sich sein be-

rufliches leben zunächst bei einer fondsgesell-
schaft in london eingerichtet. Doch zum 65. 
Geburtstag seines vaters machte er ihm dann 
das ersehnte Geschenk: er sagte dem Jubilar 
zu, in seine fußstapfen zu treten. im Jahr 2000 
zog der heute 45-Jährige aus der britischen 
metropole nach arnsberg zurück, 2001 wurde 
er Geschäftsführer. „an eine alternative zu mei-
nen söhnen“, räumt das familienoberhaupt ein, 
„habe ich nie gedacht.“

Doch es war keine leichte Zeit, als der damals 
34-jährige Junior in die führung des Unterneh-
mens einstieg. Die Bankenlandschaft – neben 
allen prestigeprojekten das hauptgeschäftsfeld 
von selecta – war im Umbruch, Geldhäuser fu-
sionierten, speckten bei investitionen ab. so 
musste das Unternehmen sein portfolio immer 
wieder an marktanforderungen anpassen und 

neue absatzfelder finden – wie etwa auf der 
meyer Werft in papenburg, die für ihre kreuz-
fahrtschiffe weltberühmt ist.

Der erste Großauftrag sollte einschneidend 
werden. selecta übernahm auf einem fünf-
sterne-ozeanriesen teile der inneneinrichtung, 
stolperte aber zunächst unbedarft ins neue 
Geschäftsfeld. Die folge: Die aufwendige fer-
tigstellung der arbeiten verzögerte sich. Und 
brachte der Belegschaft eine außergewöhn- 
liche Dienstreise: Die probefahrt des luxusliners 
auf der nordsee mussten mehr als 100 hand-
werker begleiten, um noch rechtzeitig fertig zu 
werden. „Das wäre beinahe schiefgegangen“, 
erinnert sich Christian kampwirth. aber erst 
heute kann er darüber ein wenig schmunzeln. 
Wegen ihrer hohen Qualität wollte die meyer 
Werft selecta trotz des holprigen auftakts als 
lieferanten halten – und brachte die firma mit 
den Beratern von porsche Consulting zusam-
men, die 2009 die produktionsprozesse auf 
der Werft optimierten. sie halfen nun auch 
selecta, ihre aufträge besser zu organisieren, 
schneller und kostengünstiger zu sein. Bald 
konnten die Bauzeiten auf den kreuzfahrtschif-
fen um ein viertel verkürzt, 17 prozent der 
monteursstunden eingespart und nacharbeiten 
um die hälfte reduziert werden.

mittlerweile ist selecta der größte ausbauer 
auf der meyer Werft, richtet Casinos, shopping-
malls, restaurants und große kinosäle für die 
stahlkolosse etwa der „Celebrity“-reederei, 
der Disney Cruise line oder der aiDa-Club-
schiffe ein. als top-lieferant haben die ein-
richtungsexperten ihren Umsatz auf der Werft 
binnen zwei Jahren verdoppelt. Da lag für axel 
Beuth – mitglied der Geschäftsführung und  
finanzfachmann an der selecta-spitze – eine 
weitere idee nahe. Was auf der papenburger 
Werft funktionierte, könnte auch zu hause in 
der arnsberger fertigung klappen: synergien 
heben, Zeit sparen, produktionskosten senken.
also holten die kampwirths die organisati-
onsprofis von porsche Consulting ins haus. 
schon nach wenigen tagen analyse begannen 
die schwäbischen spezialisten mit dem großen  
aufräumen: arbeitsplätze, die sich die tischler 
zu kleinen inseln mit eigenen materialdepots 
umgebaut hatten, wurden abgerissen, prozes-
se transparenter gestaltet. Zeitraubende ren-
nereien, bei der sich die mitarbeiter ihr material 
im Betrieb selbst umständlich zusammen 

handarbeit made in Germany: in den Fertigungsstätten in Arnsberg 

werden alle holzplatten für die Möbelproduktion mittels Spritzpistole 

und Druckluft von hand lackiert, um höchste Qualität zu garantieren. 

Dämpfe der wasserlöslichen Lacke werden sofort abgesaugt.

p
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suchten, wurden beendet. heute stellen logisti-
ker alle benötigten materialien bereit, die hand-
werker können sich wieder auf ihre wertschöp-
fende arbeit konzentrieren. so wie es porsche 
auch in seiner sportwagenproduktion längst 
umgesetzt hat, wurden materialbestände auf-
gelöst und der maschinenpark allein durch Um-
bauten den produktionsabläufen angepasst. 
„Wir haben uns von einem handwerksbetrieb 
zum Unternehmen mit industriellen fertigungs-
methoden gewandelt“, sagt Beuth.

eine Umstrukturierung mit messbaren erfolgen: 
Die lohnkosten in der fertigung sanken allein 
durch den abbau von leihar-
beitern und Überstunden um 
30 prozent, die einkaufskos-
ten um acht prozent. Die Be-
stände wurden um rund ein 
Drittel reduziert, der anteil 
wertschöpfender tätigkeiten 
in der endfertigung erhöhte 
sich von 35 prozent auf über 
90 prozent. 1000 Quadratmeter lagerflächen 
wurden beräumt. Unter dem strich standen 
einsparungen von einer million euro pro Jahr – 
bei rund 40 millionen Jahresumsatz. Das Be-
ratungshonorar hatte sich binnen drei Wochen 
amortisiert. „Diese rechnung“, sagt der erfah-
rene Controller Beuth, „habe ich gern bezahlt.“ 
Und auch Christian kampwirth atmete auf: „Wir  
hatten schon andere Unternehmensberater im 
haus. aber die leute von porsche Consulting 
waren die ersten, die ihre Ärmel tatsächlich 
hochgekrempelt und sofort richtig angepackt 
haben.“

Was in der fertigung gelang, galt für die verwal-
tung nicht minder. auch im technischen Büro 
von selecta wurden Wände eingerissen und 
die kommunikation verbessert. heute sitzen 
einkäufer, planer und Zeichner themenbezogen 
zusammen, wickeln aufträge vereint ab. täg-
lich kommen kollegen aller Bereiche am run-
den tisch zusammen. in ablaufplänen wird der 
aktuelle stand der Bauarbeiten in Bankfilialen 
oder auf kreuzfahrtschiffen genau registriert. 
„Wir haben viel von porsche Consulting gelernt, 
planungsprozesse selbst optimiert, reibungs-
verluste reduziert und steuern unsere projekte 
viel effektiver“, sagt Christian kampwirth.

in alle strategischen entscheidungen wird va-
ter horst kampwirth eingebunden. Wenn der 

senior nicht auf reisen oder auf der Jagd ist, 
kommt er täglich ein paar stunden ins Büro. in 
einem neu geschaffenen Beirat gibt er mit zwei 
weiteren Unternehmerpersönlichkeiten antwor-
ten auf Zukunftsfragen. „es ist gut, wenn ich 
mich immer noch mal sehen lasse“, sagt er. so 
ganz kann der familienunternehmer natürlich 
nicht loslassen. selbst vom feriendomizil auf 
Juist ruft er gelegentlich an. „man ist eben mit 

leib und seele dabei.“ kein problem für sohn 
Christian. im Gegenteil, er möchte den rat des 
vaters nicht missen. Und manchmal schielt er 
schon auf seine neffen und nichten – ob für die 
Zukunft ein potentieller nachfolger dabei ist. 
Denn: „einer unserer erfolgsfaktoren ist, dass 
wir bodenständige familienunternehmer sind. 
ehrbare handwerker eben. Und das muss auch 
so bleiben.“

„Wir h 
vvon PorSche conSu  
 PLAnu                   
nGSProze

„DieSe
BerATunGSrechnunG
hABen Wir Gerne
BezAhLT“

f

helligkeit und ordnung 

müssen sein in der Fertigung: 

Porsche consulting half 

Selecta, die Aufstellung 

der Geräte zu optimieren 

und klare Strukturen in der 

Fertigung zu schaffen, um  

zeit zu sparen und ressourcen 

zu heben. Mit erfolg.
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PLAn unD WirKLichKeiT Für eine einrichTunG nAch MASS: 
An TrennWänDen in Der FABriKATion hänGen exAKTe GrunDriSSe Für Die 
einBAuTen AuF Den KreuzFAhrTSchiFFen. FoToS zeiGen Den hAnDWerKern, 

Wie ihre ArBeiTSerGeBniSSe AM enDe AuSSehen SoLLen. Denn Auch DAnK 
PorSche conSuLTinG GreiFen Bei SeLecTA von Der ProJeKTierunG BiS zur 

AuSLieFerunG ALLe räDer ineinAnDer. MuSiK hören iST DABei erLAuBT.



20

Porsche Consulting – DAS MAGAZIN 



21

Porsche Consulting – DAS MAGAZIN 

ErstE
HilfE
für diE
NotaufNaHmE

______________________

_eli hamacher 

_uli regenscheit

______________________

ein neues raumkonzept bringt 
deutliche Vorteile für Kliniken und Patienten.
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W
enn ein Patient mit Platzwun-
de am Kopf und schwindel-
anfällen in der notaufnahme 
einer Klinik medizinische 
hilfe sucht, braucht er trotz 

schmerzen oft viel geduld. Zwischen anmel-
dung und Behandlung vergehen oft drei stun-
den. Oder mehr. Die Zwischenzeit verbringt der 
Verletzte, der ambulant versorgt werden soll, 
meist mit zermürbendem nichtstun in nüchter-
nen, künstlich beleuchteten räumen: er wartet 
auf den Pfleger, den arzt, die Diagnostik mittels 
ct (computer-tomographie), ultraschall oder 
Blutabnahme, auf laborwerte, die Beurteilung 
seiner Diagnoseergebnisse, eine untersuchung 
oder Behandlung und schließlich auf seinen 
arztbrief. ist die notaufnahme von diagnosti-
schen Fachbereichen wie der radiologie ge-
trennt, legt der Kranke lange Wege zurück, lan-
det zwischendurch immer wieder in derselben 
überfüllten Wartezone. Was, wann und warum 
als nächstes passiert, können die vorbeieilen-
den Pfleger meist nicht sagen. es gibt nur die 
immer gleiche Botschaft: Bitte warten! 

Doch was die Patienten als unbefriedigend 
empfinden, können Ärzte und Pfleger nur zum 
teil beeinflussen. Vom Wespenstich bis zum 
schlaganfall reicht die liste der unvorherseh-
baren Befunde. hier treffen Bagatellfälle auf  
Patienten in lebensbedrohlichem Zustand, die 
per rettungswagen eintreffen. Ob harmlos 
oder gefährlich, die ersteinschätzung muss 
binnen weniger minuten erfolgen. Personal- 
und raumplanung können dabei schnell an ihre 
grenzen stoßen. „eine notfallambulanz ist wie 
ein café mit großem garten, mal kommen zwei, 
mal 80“, bringt es eine Ärztin auf den Punkt. 
hat eine Behandlung endlich begonnen, muss 

sie im schlimmsten Fall unterbrochen werden, 
wenn ein neuer Patient noch dringender hilfe 
braucht. 

eigentlich kranken viele notfallambulanzen 
jedoch an einer tieferen ursache, sagt Dirk 
Pfitzer, Partner bei Porsche consulting: „Die 
meisten Krankenhäuser sind historisch ge-
wachsen. Fließt geld, wird einfach angebaut, 
aber meist ohne die Optimierung der gesamten 
abläufe im Blick zu haben.“ als Folge bestim-
men in vielen notaufnahmen die räumlichen 
gegebenheiten die Behandlungsprozesse der 
Patienten, statt umgekehrt. und Kranke und 
mitarbeiter leiden gleichermaßen. Pfitzer und 
sein spezialisten-team für klinische Prozesse 
haben seit 2005 mehr als 60 Krankenhäuser 
beraten. Dass in vielen notaufnahmen die lo-
gik in den zur routine gewordenen ab- p

rettungskräfte beim 

abendeinsatz. Zwischen 

6 und 9 uhr sowie  

16 und 19 uhr müssen 

die meisten Patienten 

versorgt werden.

bittE aufklaPPEN >>
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In vIer SchrItten
 zumIdealen GrundrISS
In vIer SchrItten 
zum Idealen GrundrISS

analySe: Zunächst sammeln die Berater Daten zu Prozessen, Patienten, Personal und 
dem aktuellen Grundriss. Nach der Auswertung wissen sie, wie viele Patienten von 
welcher Fachabteilung in welchem Tages- und Wochenverlauf ambulant behandelt und 
stationär aufgenommen wurden. Die Analyse liefert zudem Kennzahlen der Warte- und 
Durchlaufzeiten der Patienten sowie der Wegstrecken, die eine Pflegekraft oder ein 
Patient pro Tag zurücklegt. Ein Blick auf die Flächen zeigt, wie viel Prozent für die 
Behandlung verwendet wird, wo Wartezonen fehlen und wo Untersuchungsräume nicht 
optimal gestaltet sind.

GrobplanunG: Auf Basis der Analyse-Ergebnisse wird ein Ideal-Grundriss festgelegt – 
ungeachtet der baulichen Strukturen und Rahmenbedingungen wie Budgetvorgaben. 
Berücksichtigt werden die Einschränkungen erst in der darauffolgenden Alternativen-
planung. Mit den Fachabteilungen wird besprochen, ob die Notaufnahme einen eigenen 
Röntgenraum bekommt, ob Fußgänger und liegend transportierte Patienten durch ge-
trennte Eingänge die Ambulanz erreichen und ob die administrative Aufnahme an einem 
zentralen Punkt oder dezentral in den Untersuchungsräumen organisiert wird. Nach 
maßgebenden Bewertungskriterien wie Kosten und notwendiger Ressourceneinsatz 
entscheidet sich die Geschäftsführung für ihr „Wunsch-Layout“. 

FeInplanunG: Der ideale Prozessablauf für Patient und Mitarbeiter wird definiert, 
inklusive einzelner Behandlungsschritte und ihrer jeweiligen Dauer. Chirurgische und in- 
ternistische Notfälle werden getrennt betrachtet. Auf Basis statistischer Daten wird 
ermittelt, mit welchem Patientenaufkommen zukünftig zu rechnen ist. Dann wird festge-
legt, wie viele und welche Räume in welcher Größe und mit welcher Ausstattung benö-
tigt werden, und zu Schere und Papier gegriffen. Wie der neue Wohnungsinhaber seine 
Möbelstücke so lange auf Millimeterpapier umherrückt, bis sie am besten Platz stehen, 
werden Kärtchen mit Aufnahme- und Triage-Plätzen (Ersteinschätzung), Stützpunkt,  
Untersuchungs-, Warte-, und Schockräumen auf einem maßstabsgetreuen Plan bis zum 
idealen Grundriss hin- und hergeschoben.

bewertunG und umSetzunG: Nachdem die alternativen Grundrisse anhand objektiver 
Kriterien wie Wege für Patienten und Mitarbeiter oder dem notwendigen Flächenbedarf 
bewertet wurden, fällt die Entscheidung für die beste Lösung. Ziel ist es dann, einen 
Zeitplan bis zum Baubeginn zu erstellen und eine Projekt-Organisation aufzubauen. Da-
bei werden alle Beteiligten von der Geschäftsführung über Fachabteilungen bis zum 
Architekten eingebunden.



TRIAGE: Gleich nach dem Eintreffen des Patienten erfolgt hier die „Ersteinschätzung“, 
also ob er der Inneren Abteilung oder der Chirurgie zuzuordnen ist und wie dringend 
seine Beschwerden sind. Zusätzlich werden erste Standarduntersuchungen – zum 
Beispiel EKG und Blutabnahme – und die Patientenanmeldung vorgenommen. 
Die Räumlichkeiten sind so ausgerichtet, dass sie fl exibel sowohl für liegend transpor-
tierte als auch zu Fuß eintreffende Patienten genutzt werden können.
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ZENTRALER STÜTZPUNKT: Hier steuert ein Mitarbeiter die Abläufe in der Notaufnahme. Er ist 
zentraler Ansprechpartner für Patienten und Mitarbeiter, überwacht die Wartezonen und behält 
die Auslastung und auftretende Engpässe im Blick. Durch diese Transparenz können Such zeiten 
nach freien Räumlichkeiten reduziert werden und die Gefahr des „Vergessens“ eines  Patienten 
ist nahezu ausgeschlossen. Darüber hinaus bietet der Arbeitsplatz die Möglichkeit zur Dokumen-
tation und Beauftragung sowie zum Schreiben der Befunde nach den Untersuchungen. 

GETRENNTE WARTEZONEN: Ein idealer 
Grundriss sieht vier verschiedene Warte-
bereiche vor, die den unterschiedlichen 
Behandlungsprozessen zugeordnet sind. 
Eine gesonderte Wartezone für die Angehö-
rigen bewirkt mehr Platz für die Patienten 
und vermeidet Unruhe. Die Trennung nach 
Fachbereichen schafft Verständnis für 
unterschiedliche Wartezeiten. Um keine 
Behandlungsräume zu blockieren, warten 
sogenannte „anbehandelte“ Patienten in 
der „Holding Area“ auf ihre Weiterbehand-
lung oder zum Beispiel auf ihren Röntgen-
befund. In der vierten Wartezone bleiben 
die Patienten bis zu ihrer Verlegung auf 
eine andere Station oder bis sie von ihren 
Angehörigen abgeholt werden. 

DIE BEHANDLUNGSABLÄUFE BESTIMMEN DEN RAUMBEDARF: Beidseitiges Betreten der Triage- und Warteräume ermög-
licht einen durchgängigen „Patientenfl uss“. Die Untersuchungsräume sind in Aufbau und Ausstattung standardisiert 
– zum Beispiel stehen die Patientenliegen mittig im Raum, um den Patienten von beiden Seiten erreichen zu können. 
Die einheitlich ausgestatteten Räumlichkeiten werden um „Materialwagen“ ergänzt, die den fachlichen Anforderungen 
der unterschiedlichen Abteilungen gerecht werden – ganz so, wie sie ein Internist oder Chirurg braucht. So können 
die Räume interdisziplinär genutzt werden.

sogenannte „anbehandelte“ Patienten in 
der „Holding Area“ auf ihre Weiterbehand-
lung oder zum Beispiel auf ihren Röntgen-
befund. In der vierten Wartezone bleiben 
die Patienten bis zu ihrer Verlegung auf 
eine andere Station oder bis sie von ihren 
Angehörigen abgeholt werden. 

DIE BEHANDLUNGSABLÄUFE BESTIMMEN DEN RAUMBEDARF: Beidseitiges Betreten der Triage- und Warteräume ermög-
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läufen fehlt, stellten die consul-
tants jüngst wieder bei einem 
Krankenhaus in Bayern fest, das 
in seiner ambulanz jährlich über 
26 000 Patienten behandelt: 
nur 20 Prozent der gesamten 
Fläche in der bayerischen not-
aufnahme werden für die Be-
handlung der Patienten genutzt. 
Der löwenanteil entfällt auf 
Verkehrsflächen wie Flure für 
liegendtransporte (30 Prozent), 
den Wartebereich und Büros 
(20 Prozent) sowie die lager 
(30 Prozent). insgesamt ist die 
notaufnahme so gestaltet, dass 
Ärzte und Pfleger die Patienten 
nicht optimal versorgen können. 
größte schwachstellen: Da die 
räume schlauchartig angeordnet sind, ist es 
schwer, den Überblick zu behalten. Die Wege 
von Personal und Patienten kreuzen sich per-
manent, weil die schmalen Flure oft in einer 
sackgasse enden. Die Behandlungsräume sind 
unterschiedlich eingerichtet, sodass sie nicht 
interdisziplinär nach Bedarf genutzt werden 
können. Die Folge sind immer wieder engpäs-
se bei den untersuchungszimmern. und da 
das Patientenaufkommen über den tag verteilt 
schwankt, wird es auch in den Wartezonen eng. 

Weil so die räumlichkeiten in den meisten not-
aufnahmen aussehen, sind auch die abläufe 
meistens unbefriedigend. Von effizienz kann 
aus sicht des Patienten – und der meisten Kli-
nikmediziner – keine rede sein. mit arztgesprä-
chen beziehungsweise der Behandlung ver-

bringt ein Patient in der not-  
aufnahme laut Berechnungen 
von Porsche  consulting im 
schnitt gerade einmal rund ein 
Viertel seiner Zeit, aber satte 

74 Prozent mit ande-
ren Dingen, wie zum 
Beispiel Warten oder 
Zurücklegen von We-
gen zwischen den un-
te rsuchu n g e n . u n d 
nur 23 Prozent dieser 
Zeit ist tatsächlich 
nicht vermeidbar, weil 
das labor etwa Blut 
analysiert oder rönt-
genaufnahmen ausge-
wertet werden. ein teil 
der Verschwendung 

könnte aber vermieden werden. gerald tome-
nendal, Projektmanager Porsche consulting: 
„allein die Dokumentation zeigt großes Ver-
besserungspotenzial – zum teil wird man als 
Patient beim Besuch einer notaufnahme bis zu 
vier mal nach namen, geburtsdatum und Ver-
sicherungsstatus gefragt.“ Bei einem Vergleich 
von fünf ambulanzen klaffte zwischen der bes-
ten und schlechtesten eine große lücke. so be-
handelten die Ärzte in der ineffizientesten not-
aufnahme in derselben Zeit 60 Prozent weniger 
Patienten als in der am besten organisierten am-
bulanz. und während der Kranke wartet, flitzt 
die Pflegekraft – im schnitt 3,5 Kilometer pro 
tag. tomenendal: „Die mitarbeiter müssen sich 
ständig abstimmen, weil eine zentrale Person 
fehlt, die alle Fälle innerhalb der notaufnahme 
steuert und koordiniert.“

„diE raum-
gEstaltuNg 
muss auf diE 
PatiENtEN 
uNd iHrE 
bEHaNdluNg 
ausgEriCHtEt 
WErdEN“ 

____________________________

____________________________

dirk Pfitzer hat mit seinem 

Consulting-team bereits mehr 

als 60 krankenhäuser beraten.

 
Doch es gibt eine lösung: Die Porsche-Berater 
haben einen idealen notaufnahmen-grundriss 
konzipiert (siehe grafik „Die perfekte notauf-
nahme“). lange Wartezeiten und Wege könnten 
dann bald der Vergangenheit angehören. „am 
wichtigsten war dabei, den Patienten und seine 
Behandlung in den Vordergrund zu rücken – 
danach muss die raumgestaltung ausgerichtet 
werden“, sagt Pfitzer. „Ziel ist, dass er nach ein 
bis zwei stunden die notfall-ambulanz wieder 
verlassen kann.“ Übrigens: Diese sichtweise 
lässt sich auf alle Bereiche eines Krankenhau-
ses übertragen. um effizient arbeiten zu kön-
nen, muss der Prozess im Vordergrund stehen – 
dann erst folgt das layout.

aNZaHl bEHaNdEltEr 
PatiENtEN jE arZt Pro tag

notaufnahme
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Welche GrundbedinGunGen 

müssen für Ärzte und 

PfleGePersonal in einer 

zentral-ambulanz GeGeben 

sein?

Eine Notaufnahme muss ihre 
Zahlen kennen, also wissen, 
wie viele Patienten im Schnitt 
wann kommen und wie sie 
behandelt werden müssen. 
Daraus lassen sich dann die 
Ressourcen ableiten. Man 
braucht genügend Räume, 
Personal und diagnostische 
Möglichkeiten.

ist dies Wirklich 

immer Planbar?

Nein. An einem normalen Tag 
kommen etwa 40 internisti-
sche Patienten über den Tag 
verteilt zu uns. Gestern waren 
es 40 in vier Stunden. Das 
zeigt deutlich, dass trotz em-
pirischer Daten immer wieder 
ungeplante Situationen bei der 
Zahl, aber auch bei der Art der 
Notfälle auftreten. 

Was bedeutet das 

für die ausstattunG 

der notaufnahme?

Erfahrungsgemäß braucht 
man für die Behandlung von 
2000 akuten Patientenkontak-
ten pro Jahr einen Behand-

lungsraum. Wir haben 30 000 
solcher Fälle im Jahr und 17 
Räume, das reicht also. Diese 
müssen von einfachster Aus-
stattung wie Verbänden und 
Hustensaft bis zum Schock-
raum-Equipment für schwer 
verletzte polytraumatisierte 
Patienten alles vorhalten. Sinn-
voll sind auch unterschiedliche 
Wartezonen, die die Patienten 
je nach Behandlungsfortschritt 
nutzen können.

Wie müssen die 

rÄumlichkeiten idealer-

Weise Gestaltet sein?

Sie sollten interdisziplinär 
nutzbar sein, damit ein 
chirurgischer genauso wie ein 
internistischer Patient dort be-
handelt werden kann. Die Räu-
me müssen so groß sein, dass 
eine fahrbare, multifunktionale 
Liege, ein Büro-Arbeitsplatz 
mit kompletter EDV-Ausstat-
tung, ein Arbeitsplatz für den 
Pfleger zur Vorbereitung von 
Medikamenten und Infusionen 
sowie zwei Sitze für Patienten 
und Angehörige Platz haben.

Wie können die Prozesse 

beschleuniGt Werden?

Wir brauchen kurze Wege. 
Das kann man durch eine 
kompakte Bauweise erreichen, 

die auf lange Flure verzichtet. 
In eine moderne Notaufnahme 
gehören eine zentrale Radio-
logie und Sonografie sowie 
ein zentraler Stützpunkt für 
die Pflege mit einem Kranken-
hausinformationssystem, das 
einen schnellen Überblick über 
alle Patienten ermöglicht und 
sofort fertige Laborwerte an-
zeigt. In unserer Notaufnahme 
richten wir künftig zudem zwei 
Stellplätze für Patienten ein, 
die länger beobachtet werden 
müssen. Das entlastet dann 
die Behandlungsräume.

in Welchen bereichen 

 treten am ehesten enG-

PÄsse auf und Warum?

Engpässe treten am ehesten 
auf, wenn Entscheidungen 
durch unerfahrene Ärzte nicht 
schnell genug gefällt werden. 
Dann kommt es zu Staus in 
Behandlungs- und Warteräu-
men. Auch deshalb ist ein 
optimaler Grundriss mit gro-
ßen, interdisziplinär nutzbaren 
Räumen, kurzen Wegen und 
zentralem Stützpunkt, an dem 
alle Informationen zusammen-
laufen, so wichtig.

„klinikÄrzte 
brauchen  
kurze WeGe“
Dr. Roland Geppert (57), Leiter der Zentral-Ambulanz am 
Klinikum Leverkusen (jährlich rund 48 000 Patientenkontakte). 
Die interdisziplinäre Notaufnahme nimmt internistische, 
chirurgische und neurologische Fälle auf. Außerdem ist sie 
auf Kindermedizin ausgerichtet.
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der lange weg 
zum abflug

POrSCHeSTraSSe 1
bIeTIgHeIm-bISSIngen
deuTSCHland

START

Egal wo auf der Welt unsere Berater gerade bei Klienten unterwegs sind, sie reagieren immer ganz besonders 

feinfühlig, wenn sie auf Verschwendung treffen. Beispielsweise auf dem Weg zum Flughafen. Die Problematik 

ist in New York, Paris und Frankfurt am Main ähnlich: Sitzt man erst einmal im Flugzeug, geht alles relativ 

schnell – aber wie kommt man auf dem besten Wege zum Airport? Deshalb haben unsere Mitarbeiter die 

Anfahrt zum Heimatflughafen in Stuttgart einmal genauer unter die Lupe genommen und ganz systematisch 

die unterschiedlichen Anfahrts- und Parkmöglichkeiten hinsichtlich Dauer, Länge, Kosten, Fußweg und Komfort 

getestet. Lesen Sie, welche Erfahrungen sie gemacht haben – und was die Kollegen der Porsche-Consulting-

Töchter über die Situation in Mailand, São Paulo und Atlanta berichten.

______________________

_SArAH KAiSEr 

_ULi rEgENSCHEiT

______________________
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TAXI

LIMOUSINENSERVICE

Dunia Fernández, Referentin Marketing und PR 
„Das Preis-Leistungs-Verhältnis ist gut: Die Fahrt mit der Limousine 
ist erstaunlicherweise günstiger als mit dem Taxi, und ich wurde 
sogar mit Kaffee, Croissants und Zeitschriften versorgt.“

kOmfOrT/dauer

kOSTen

Å

Ï

Å

Ô

kOmfOrT/dauer

kOSTen

Hanno Rieping, Projektmanager  
„Die Vorteile beim Taxifahren: Ich spare Zeit, weil ich keinen Parkplatz suchen muss und der 
lange Fußmarsch vom Parkhaus wegfällt. Allerdings bin ich davon abhängig, dass das Taxi 
mich pünktlich abholt. Auch lästig: Da viele Taxis noch immer kein Kreditkartenlesegerät 
haben, muss ich Bargeld bei mir haben – und die Fahrt ist teuer.“
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EIGENER PKW
VALET-PARKSERVICE

EIGENER PKW
VALET-PARKSERVICE

Kashif Ansari, Geschäftsbereichsleiter 
„Für alle, die es super eilig haben, ist das Valet-Parking eine gute, 
zeitsparende Alternative. Wie bei der Fahrt mit dem Taxi habe ich mit 
dem eigenen Pkw aber leider immer das Staurisiko und muss eine 
halbe Stunde früher losfahren als es eigentlich notwendig wäre.“

EIGENER PKW
PARKHAUS

Sebastian Lüttringhaus, Projektmanager
„Sieht man vom langen Fußmarsch vom Parkhaus zur Sicherheitskontrolle ab, ist die Fahrt zum 
Flughafen im eigenen Pkw sicherlich komfortabel, einigermaßen planbar, aber definitiv verlorene 
Zeit. Der ‚Lean-Denker‘ in mir sieht geparkte Autos aber als Bestände und damit als Verschwendung. 
Trotzdem wähle ich noch oft den eigenen Wagen.“

kOmfOrT/dauer

kOSTen

kOmfOrT/dauer

kOSTen

Å

Ô

Ï

Ô
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Simon Braun, Berater 
„Der Komfort ist niedrig, aber im Preis ist die Bahn unschlagbar. Die Fahrt dauert zwar über 
eine Stunde und das Umsteigen mit Reisegepäck ist etwas umständlich, kalkuliert man aber 
Stau auf der Autobahn ein, wäre die Fahrt mit dem eigenen Auto auch nicht viel schneller.“

BAHN

EIGENER PKW
AIRPARKS
BUSTRANSFER

Daniela Fiedler, Senior Beraterin  
„Das Parken auf der grünen Wiese ist für Urlauber, die länger verreisen, 
sehr praktisch, lohnt sich finanziell allerdings erst ab mehrtägigen Reisen. 
Für Geschäftsleute aber geht durch das Umsteigen und den Transfer mit 
dem Bus-Shuttle viel zu viel Zeit verloren.“

kOmfOrT/dauer

kOSTen

kOmfOrT/dauer

kOSTen

Ô

Å

Ô

Ï
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fazit: Was nach unserem „Zum-Flugha-
fen-Feldversuch“ bleibt, ist Ernüchterung: 
Ob Taxi, Limousinenservice, Bahn oder 
eigener Pkw – in Verbindung mit Valet-Par-
king, Parkhaus oder Bus-Transfer –, optimal 
war keine Variante. Überall war Verschwen-
dung zu finden: Wartezeit beim Umstei-
gen mit der Bahn oder für die zahlreichen 
wartenden Taxifahrer vor den Terminals; 
lange (Fuß-)Wege vom Parkhaus bis zur Si-
cherheitskontrolle; raum und Fläche für die 
neun Parkhäuser und Freiluftparkplätze, die 
sich rund um den Airport reihen und Platz 
für das „Lagern“ von 17 000 Fahrzeugen 
bieten. Durch die „Lean-Brille“ gesehen Be-
stände, schließlich besteht die Wertschöp-
fung von Autos im Fahren, nicht im Parken. 

Vielfliegern bleiben nur zwei Möglichkeiten, 
um zum Flughafen zu kommen: Viel geld in 
die Hand nehmen oder auf Komfort verzich-

ten. Was fehlt, ist ein Konzept, das Flugrei-
sende günstig und gleichzeitig schnell und 
bequem zum gate bringt. Die Lean-Metho-
dik bietet einige Ansätze, wie so ein Kon-
zept der Zukunft aussehen könnte: Etwa ein 
Bus-Shuttle, der im Kreis durch das Umland 
fährt und – wie bei einem „Milk-run“ – die 
reisenden einsammelt und direkt am gate 
abliefert. Oder eine Kanban-Systematik* 
die den Einsatz von Taxi-Fahrern besser 
organisiert: Wird ein Taxi benötigt, kann 
es schon während des Fluges automatisch 
angefordert werden. Und es befinden sich 
immer nur genau so viele Fahrzeuge im Ein-
satz wie tatsächlich erforderlich. 

generell stehen die städtischen Verkehrs-
systeme vor dem Umbruch: Sie müssen 
umweltfreundlich, aber auch praktisch, 
intelligent und besser vernetzt werden. 
Dass in Deutschland diesbezüglich hoher 

Nachholbedarf besteht, wird nicht nur 
durch unseren Versuch, sondern mit wei-
teren Zahlen belegt: Bei einem Vergleich 
der Mobilitätskonzepte in 78 Metropolen 
schaffte es mit München nur eine deutsche 
großstadt unter die Top Ten. Wie ein gutes 
Nahverkehrssystem aussieht, machen die 
Chinesen und Briten vor: Hongkong besitzt 
das verlässlichste Stadtbahnsystem der 
Welt und bietet seinen Bürgern eine soge-
nannte Mobilitätskarte an, mit der bereits 
95 Prozent der Einwohner die reibungsfrei 
funktionierenden Fahrgelegenheiten von 
Bus über Fähre bis zur U-Bahn nutzen. in 
London beschleunigte ein Paket aus Bah-
nen, Mautsystem und Verkehrsleittechnik 
den Verkehrsfluss um 37 Prozent. Ein 
erster Anfang, der zuversichtlicher in die 
Zukunft blicken lässt.

*  vom Büro bis zur Sicherheitskontrolle 
rahmenbedingungen: Anfahrt vom Bietigheimer Büro in der Porschestraße 1 zum Stuttgarter Flughafen für eine viertägige geschäftsreise.

* Kartensystem aus der Lean-Methodik, das dafür sorgt, dass Produkte genau dann an den nachgelagerten Prozess weitergegeben werden, wenn sie benötigt werden.

TranSPOrTmITTel TaxI lImOuSIne eIgener Pkw, 
ValeT-ParkIng

eIgener Pkw, 
ParkHauS

baHn eIgener Pkw,
 aIrParkS buSTranSfer

dauer 33 MiN 28 MiN 36 MiN 43 MiN 81 MiN 58 MiN

weglänge 42,3 KM 42,3 KM 42,3 KM 41,7 KM 44,1 KM 55,1 KM

kOSTen 76 EUr 50 EUr 101 EUr 63 EUr 6 EUr 40 EUr

fuSSweg* 63 METEr 63 METEr 121 METEr 604 METEr 1404 METEr 63 METEr

TAXI

LIMOUSINENSERVICE

EIGENER PKW
VALET-PARKSERVICE

EIGENER PKW
VALET-PARKSERVICE

EIGENER PKW
PARKHAUSBAHN

EIGENER PKW
AIRPARKS
BUSTRANSFER
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  … einer der bekanntesten Kaffeeröster

Beim 
espresso 
denkt er 
an CoCo 
Chanel

m
orgens um neun gibt 
es am Sitz des Fami-
lienkonzerns Illycaffè 
in der ital ienischen 
Hafenstadt Triest den 
ersten Stau. Nicht auf 
dem Firmenparkplatz, 

sondern vor dem Kaffee-Tresen. In dem edel-
weißen, weitläufigen Foyer ringen Einkäufer im 
noblen Zwirn, Büroangestellte in lässigen Polo-
shirts, Damen in leichten Leinenkleidern und 
 Arbeiter im Blaumann um den besten Platz un-
ter der überdimensionalen Spirale aus bunten 
Espressotassen. Im Sekundentakt schieben 
die beiden Baristas caffè, wie Espresso in Ita-
lien heißt, cappuccino, caffè lungo oder mac-
chiato in angewärmten, kleinen Tassen über 
den Tresen.

In Neapel ist die Zubereitung von Espresso 
eine Religion. Die Neapolitaner behaupten, man 
brauche dazu eine feine Bohnenmischung, bes-
tes Mineralwasser – um Gottes Willen nicht das 
schlechte Leitungswasser – und einen Schuss 
dolce vita. Im norditalienischen Triest ist die 
Kaffeezubereitung eine Wissenschaft. Um den 
Geheimnissen des vollkommenen Espresso auf 
die Spur zu kommen, leistet sich Illycaffè eine 
eigene Forschungsabteilung. Mehr als 1500 
verschiedene Duftnoten und Aromen haben sie 
bereits herausgefiltert, von Nüssen über Bana-
ne und getrocknetes Holz bis zu frischer Minze 
und jungen Erbsen. „Mein Favorit ist Linalool, 
das fein nach Jasmin duftet“, sagt Andrea Illy. 
Eine Note, die auch in Chanel N° 5 enthalten ist, 
wie er scheinbar beiläufig hinzufügt.

„Einen perfekten Espresso zuzubereiten, ist 
sehr schwierig“, sagt Andrea Illy. Der drah-
tige Mann mit raspelkurzem Haar – von Beruf 
Chemiker wie sein Vater Ernesto – führt die Ge-
schicke des Familienkonzerns in dritter Gene-
ration. In seinem holzgetäfelten Büro reihen 
sich Chemiebücher, Finanzliteratur und der 
 National-Geographic-Atlas ganz selbstverständ-
lich nebeneinander. Beim Aufbrühen des kleinen 
Schwarzen spielen so viele chemische und phy-
sikalische Variablen mit, dass theoretisch p

In Neapel ist die Zubereitung von Espresso 

eine Religion. Im norditalienischen Triest 

haben die Illys daraus eine Wissenschaft 

gemacht. Immer auf der Suche nach dem 

einzig perfekten caffè.

andrea illy

______________________

_KATHARINA BECKER 

_MARCo PRoSCH

______________________
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Millionen verschiedene Espressi herauskom-
men könnten – aber nur einer ist perfetto. Die 
Formel dazu hat Illy auch parat: Wasser muss 
bei einer Temperatur von 90 Grad mit einem 
Druck von neun Bar in 25 Sekunden durch sie-
ben Gramm fein gemahlenes Espressopulver 
strömen, damit 25 Milliliter perfekter caffè mit 
der haselnussbraunen crema herauskommen. 
Nur die schnelle Zubereitung unter Druck löst 
die Aromastoffe und lässt viele Bitter- und 
Gerbstoffe im Kaffeesatz. Dauert der Brühvor-
gang zu lange, schmeckt der Espresso holzig. 
Ist das Wasser zu heiß, schmeckt er ver-
brannt. Weil dabei so viel schiefgehen kann,  
hat Illycaffè in den 80er Jahren nicht nur die 
Pads erfunden, sondern liefert auch die Es-

pressomaschine mit. Die macht nichts falsch 
und sieht auch gut aus.

Die Suche nach dem perfekten Kaffee beginnt 
für die Illys viel früher. Genauer gesagt, ganz 
am Anfang: beim Kaffeebaum. Der Traditions-
röster mischt nur Bohnen der feinaromatischen 
Hochlandsorte Arabica. Die billigeren Ro-
bustabohnen enthalten mehr Koffein und sind 
ertragreicher, gelten aber als weniger edel. Die 
Illys kaufen die ungerösteten, grünen Bohnen 
direkt bei den Kaffeebauern in Brasilien, Mittel-
amerika, Indien und Afrika. Und sie zahlen rund 
30 Prozent mehr als den Marktpreis, wenn die 
Qualität stimmt. Um herauszufinden, wer die 
besten Bohnen anbaut, organisiert Illycaffè in 

den Herstellerländern Wettbewerbe und ver-
gibt Prämien. Im brasilianischen São Paulo, 
im kolumbianischen Bogotá und 24 anderen 
Städten hat das Unternehmen „Kaffee-Universi-
täten“ wie die in Triest gegründet, wo Bauern, 
Baristas und Kaffeeliebhaber Fortbildungskur-
se belegen können.

Für Andrea Illy lauern überall Gefahren für sei-
nen hochwertigen Kaffee: Verbrannte Bohnen 
könnten das Aroma trüben, Feuchtigkeit zu 
Pilzbefall oder Schimmel führen. Rund 50 Boh-
nen braucht man für eine Tasse Espresso. 
„Nur eine schlechte würde ihn ruinieren“, sagt 
Illy. Deswegen überlässt er nichts dem Zufall. 
Insgesamt 125 Qualitätskontrollen muss jedes 
Produkt überstehen.

Nur wenige Schritte von seinem Büro entfernt, 
stapeln sich in der Vorhalle die Jutesäcke  
mit Kaffeebohnen der Tagesproduktion bis un-
ters Dach. Eine elektronische Sortiermaschine 
scannt jede Bohne wie einen Diamanten, 200 
pro Sekunde. Was nicht perfekt ist, pustet ein 
Druckluftstrahl heraus. Was sich als würdig 
erweist, wandert in große Metallbehälter zur 
Röstung, wo die Bohnen auf 200 bis 225 Grad 
erhitzt werden. Die Nordeuropäer bevorzugen 
die hellere 200-Grad-Variante, Südeuropäer lie-
ben es dunkler.

Durch die Produktionshalle, die bis unter die 
Decke mit Förderbändern vollgestopft ist, 
schwebt ein zarter Kaffeeduft. Es rattert, zischt 
und klackert. Ganze Armeen silberfarbener  
Dosen rollen heran, um befüllt und verschlos-
sen zu werden. Auch hier geht Illycaffè einen 
ganz eigenen Weg und verpackt das Kaffee- 

schon eine einzige 

schlechte Bohne  

könnte den espresso 

ruinieren. deswegen 

muss jede Bohne bei 

illycaffè insgesamt  

125 Qualitätskontrollen 

überstehen.

p
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pulver nicht unter Vakuum wie alle anderen 
Röster, sondern unter Druck in Stickstoff und 
Kohlendioxid. Das soll das Aroma nicht nur er-
halten, sondern wie bei gutem Wein verstärken.

Andrea Illy steht für die Tradition der Familie, 
die das operative Geschäft inzwischen externen 
Managern überlässt. Sein Großvater, Francesco 
Illy, kam im ersten Weltkrieg als ungarischer 
Soldat nach Triest und eröffnete 1933 einen 
Kaffee- und Kakaohandel. Zwei Jahre später 
entwickelte er die legendäre Kaffeemaschine 
Illetta, die noch heute in der Eingangshalle am 
Firmensitz steht. Sein Sohn Ernesto übernahm 
die Geschäfte in den 50er Jahren. Er gilt noch 
heute als die Seele der Firma. Eher Wissen-

schaftler als Unternehmer, ging es ihm weniger 
ums Verkaufen. Er wollte vor allem den besten 
Kaffee herstellen. Ein wahrer Gourmet sei sein 
Vater gewesen, sagt Andrea Illy. Durch ihn 
habe er früh ein Gespür für guten Geschmack 
entwickelt – und seine bis heute währende Lie-

be zu Gemüse entdeckt. „Ich erinnere mich, 
schon als Kind die weltbeste Tomatensuppe 
gegessen zu haben, und zwar in einem Ho-
tel in Budapest. Die Maiskolben im Sommer  
und dann die Pilze im Herbst. Herrlich …“, 
schwärmt der sonst so überlegte und analyti-
sche 47-Jährige.

Seit der jüngste Spross der famiglia 1994 die 
Geschicke der Firma übernahm, hat sich der 
Umsatz knapp vervierfacht. Im vergangenen 
Jahr nahm der Betrieb mit gut 750 Mitarbeitern 
305 Millionen Euro ein. Sechs Millionen Tassen 
Illy-Kaffee werden täglich getrunken. Die Fami-
lie verkauft ihren Espresso in 50 000 Restau-
rants, Kaffeebars und Feinkostläden in p

der kaffeemarkt WeltWeit

Größter kaffeeproduzent ist Brasilien vor Vietnam und kolumbien. Weltweit wurden im Jahr 2010 rund 8 040 000 tonnen kaffee konsumiert. 

Gemahlen würde die menge 2273 fußballfelder einen meter hoch bedecken. den höchsten pro-kopf-Verbrauch an kaffee haben die finnen mit 

fast 12 kilogramm. damit trinkt jeder einwohner finnlands 1831 tassen kaffee pro Jahr beziehungsweise fünf am tag. die deutschen kommen 

auf knapp drei tassen täglich und liegen damit noch vor den italienern und franzosen. damit ist kaffee vor Bier das beliebteste Getränk der 

deutschen. der weltweite kaffeekonsum steigt jährlich um mehr als zwei prozent, wobei Japan in den vergangenen zehn Jahren mit einem 

durch schnittlichen plus von 3,5 prozent den größten Zuwachs verzeichnete. im gleichen Zeitraum hat sich der kaffeepreis mehr als vervierfacht. 

im august 2011 wurde ein pfund arabica an den Weltbörsen für 2,60 Us-dollar gehandelt, robusta kostete mit 1,03 Us-dollar je 500 Gramm 

nicht einmal die hälfte.

Quellen: Deutscher Kaffeeverband, International Coffee Organization
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in der UniVersità del Caffè in triest Werden JährliCh üBer 15 000 stUdenten Vom 
Barista üBer den einkäUfer Bis ZUm prodUZenten in der kUnst der perfekten 

kaffeeaUsWahl Und -ZUBereitUnG UnterriChtet. Weitere standorte GiBt es Bereits 
in China, südkorea, holland Und äGypten. in deUtsChland hat die kaffeeakademie 

in münChen ihre pforten Geöffnet. 
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140 Ländern. Mehr als die Hälfte der Einnah-
men kommen aus dem Ausland. Seit einigen 
Jahren investieren die Triester in eigene Kaf-
feehäuser. Rund 250 haben sie zwischen Los 
Angeles und Tokio im italienischen Stil eröffnet.

Dass Sortenvielfalt gut fürs Geschäft sei,  
wie Marketingexperten predigen, überzeugt in 
Triest niemanden. Sie stellen nur ein Produkt 
her: „Den besten Kaffee der Welt“, sagt Illy und 
nippt genüsslich an seinem Espresso am gro-
ßen Tresen im Foyer, bevor der nachmittägliche 
Ansturm losgeht. „Es kann nur einen besten 
Kaffee geben. Würden wir zwei anbieten, wäre 
einer schlechter.“ Und einen Kaffee anzubieten, 
der nicht numero uno ist, das geht nicht! f

andrea illy ist ein fan echter sportwagen. Und so hat er den Weg 

von porsche zum profitabelsten autobauer der Welt aufmerksam 

verfolgt. die schlanke produktion fasziniert ihn. als es darum ging, 

wie die illys die steigende nachfrage effizienter bedienen können, 

reisten die kaffeespezialisten kurzerhand nach deutschland. Genauer 

gesagt: nach Zuffenhausen, wo das herz von porsche seit der ersten 

stunde schlägt.

seit zwei Jahren unterstützen der ingenieur Jacopo Brunelli, 

Geschäftsbereichsleiter bei porsche Consulting in mailand – und 

sein team illycaffè bei diversen projekten. Gemeinsam mit den 

illy-experten krempelten sie die fertigung der 250-Gramm-dosen 

um, analysierten maschinenausfälle sowie fehlerquellen und 

stellten sie ab, sie standardisierten auch die Wartung und regelten 

Zuständigkeiten. „die produktivität der anlage hat sich verdoppelt“, 

sagt massimo lovise, bei illycaffè verantwortlich für logistik, 

produktion und einkauf.

neuestes projekt ist die entwicklung der dritten kapsel-Generation, 

die günstiger werden soll, aber ohne kompromisse. „illys kapseln 

sind raffiniert, leider auch kompliziert“, sagt Brunelli. Bei anderen 

herstellern rinnt das Wasser nur durch die kapsel. für das illy-aroma 

braucht es aber druck. daher hat die kapsel ein Ventil, das sich erst 

bei acht Bar öffnet. Um bei der suche nach neuen materialien und 

Verarbeitungsmethoden keine entscheidungen zu fällen, die später in 

der produktion probleme machen, wird der produktentstehungs-

prozess neu ausgerichtet – mit der frühen einbindung von experten 

aus produktion, logistik und Qualitätssicherung.

effiZienZ in kleinen dosen

die maschine zur herstellung 

der 3-kilogramm-dosen für 

die Gastronomie hat illycaffè 

selbst gebaut.

seit zwei Jahren unterstützt das porsche-Consulting-

team von ingenieur Jacopo Brunelli (re.) illycaffè bei 

der optimierung der produktion. „die produktivität 

der anlage für die 250-Gramm-dosen hat sich seither 

verdoppelt“, sagt logistik- und produktionschef 

massimo lovise (mitte). 
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  Engpass Flughafen

Star trek alS 
ZukunftSmodell 
für die luftfahrt?

______________________

_Sarah KaiSEr 

_ChriStoph BauEr

______________________

Nachbarn kennenlernen – das ist für jeden wichtig, der an einen neuen 

ort zieht. und da porsche Consulting gerade einen ableger in den uSa 

gegründet hat, zog es Dr. Norman Firchau, Geschäftsführer der uS-tochter, 

zum internationalen Flughafen von atlanta, ganz in der Nähe des Berater-

Büros. Eingefädelt hatte den antrittsbesuch Dr. ulrich Guddat, partner und 

Luftfahrtexperte bei der deutschen Muttergesellschaft porsche Consulting. 

auf dem Vorfeld, mitten in den „operations“, traf das Duo auf Delta-

Mann Gil West. als Spezialist kennt er nicht nur den heimatflughafen der 

Fluggesellschaft wie seine Westentasche. Die neuen Nachbarn verstanden 

sich auf anhieb - und hatten am Ende des Besuchs eine gemeinsame Vision 

vom Fliegen in der Zukunft.
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s geht stürmisch zu auf 
dem hartsfield-Jackson 
international airport in 
atlanta (Georgia), dem 
größten Flughafen der 
Welt. Die letzten Über-

bleibsel eines tropensturms, der tage zu-
vor mit Windgeschwindigkeiten von bis zu  
95 Kilometer pro Stunde über den Süden der uSa 
hinweggefegt war, wehen über das riesige 
Vorfeld. Für Gil West alles halb so wild. Wäre 
er Seemann, könnte ihn selbst das Bermuda-
Dreieck nicht erschrecken. aber Gil West hat 
einen anderen Beruf. Es ist eine Schlüsselrolle: 
West ist bei der uS-Fluggesellschaft Delta air 
Lines der herr über 202 Flughäfen in 105 Län-
dern. „Senior Vice president, airport Customer 
Service“ steht auf seiner Visitenkarte. Der Job 

verlangt oft Nerven wie Drahtseile. Denn be-
kanntlich geht ohne funktionierende Flughäfen 
in der Luftfahrt so gut wie nichts. 

Erfahrungen sammeln musste West auch mit 
wirtschaftlichem unwetter: Man denke nur ei-
nige Jahre zurück, als es schlecht um Delta 
stand, weil immer mehr Billigfluganbieter auf 
den heiß umkämpften, konkursgefährdeten 
Luftfahrtmarkt drängten und gleichzeitig die 
treibstoffpreise regelrecht in die höhe schos-
sen. Die Fusion mit Wettbewerber Northwest 
airlines stand an. „Das war damals ein ziemli-
ches risiko“, sagt der ingenieur, der schon als 
Kind am liebsten in der väterlichen Werkstatt an 
Fahr- und Flugzeugteilen schraubte. Delta starte-
te neu durch, wurde zur größten airline der Welt 
und schreibt heute wieder schwarze Zahlen.  p

delta air lineS in Zahlen

~ 31800000000 uS-dollar 
umSatZ im GeSchäftSjahr 2010 

~ 160000000 PaSSaGiere Pro jahr
~ 80000 mitarbeiter weltweit

~ 13000 flüGe am taG inkluSive 
allianZ-Partner 

~ 803 fluGZeuGe umfaSSt die flotte
~ 350 reiSeZiele in 70 ländern 

Gil West hat daran wesentlichen anteil. Sein 
aufgabenprofil ist eigentlich verblüffend schnell 
beschrieben: Er sorgt dafür, dass alle Delta-
passagiere sicher, pünktlich und mit ihrem Ge-
päck am Ziel ankommen. Die wirkliche Dimen-
sion dieser aufgabe wird jedoch wohl erst dann 
klar, wenn man sich vor augen hält, wie viele 
Menschen Delta im Jahr von a nach B fliegt: 
160 Millionen. „Das ist immerhin die halbe Be-
völkerung der uSa“, sagt Gil West.

und das sei erst der anfang, wie Dr. ulrich Gud-
dat, Experte für Luft- und raumfahrt bei porsche 
Consulting betont: „Krisen, die zum Beispiel 
durch die infektionskrankheit SarS ausgelöst 
wurden, sind Bestandteil des Luftfahrtge-
schäfts. Dennoch sind die passagierzahlen ge-
stiegen und werden auch in den nächsten 

herr über 202 flug  häfen 

weltweit: Gil west. 

bis 2013 will delta zwei 

milliarden uS-dollar in 

flughafeneinrichtungen, 

Serviceleistungen und 

technik investieren.
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Jahren weiter steigen.“ Wurden 2010 noch 5,3 
Milliarden passagiere im weltweiten Flugverkehr 
gezählt, wird der Wert nach Schätzungen der 
internationalen Zivilluftfahrtorganisation (iCao) 
bis 2050 auf 16 Milliarden steigen. Was zu-
nächst nach einem guten Geschäft für die Bran-
che riecht, droht zum Bumerang zu werden: Den 
Lufträumen, aber eben auch den Flughäfen geht 
schlicht der platz aus, strenge umweltauflagen 
stehen Erweiterungslösungen zusätzlich im 
Weg. und die beiden Flugzeughersteller airbus 
und Boeing kommen mit dem Bauen nicht mehr 
hinterher. „airbus und Boeing produzieren aktu-
ell pro Jahr jeweils rund 500 Flugzeuge – bis 
2030 werden aber 30000 neue Flugzeuge be-
nötigt, um der steigenden Nachfrage gerecht zu 
werden“, sagt Dr. Norman Firchau. Die Luftfahrt-
industrie wird sich noch weiter verändern, so 
Guddat: „ich gehe davon aus, dass sich die 
großen europäischen Zulieferer durch Zukäufe 
weiter vergrößern werden, um im weltweiten 
Wettbewerb zu bestehen. Dennoch ist der Zu-
kunftsplan vieler Zulieferer unklar – und auch die  
pläne der Flugzeughersteller mit ihnen. Eins 
ist aber sicher: alle müssen leistungsfähiger 
werden.“ Dass porsche Consulting helfen kann, 
den Flugzeugbau zu beschleunigen, zeigte 
jüngst ein projekt der Berater bei einem europäi-
schen Flugzeughersteller. Die Durchlaufzeit von 
der Einzelteilproduktion bis zur Endmontage von 
Flugzeugen wurde innerhalb des ersten Jahres 
der Zusammenarbeit um 15 prozent reduziert, ne-
benbei sank auch noch drastisch die Fehlerquote. 

aber zurück aufs Vorfeld von hartsfield-Jack-
son, wo sich zahlreiche Delta-Flieger aneinan-
derreihen. Da steht zum Beispiel einträchtig 
ein airbus a330-200 neben einer Boeing 767-
300 Er. allein an diesen zwei Flugsteigen 
parken an die 300 Millionen uS-Dollar, ergibt 
eine spontane hochrechnung unter Kennern. 
„Eigentlich“, so Guddat, „dürften die Maschinen 
hier gar nicht so lange stehen. in meinen augen 
ist das Verschwendung. Die Fluggesellschaften 
verlieren bares Geld, wenn ihre teuren Flieger 
nicht in der Luft sind.“ Das problem: Die Flug-
zeugabfertigung – Entladen, reinigung, techni-
sche Überprüfung, tanken und neue Beladung 
– nimmt mit 25 Minuten bei einem Flugzeug 
mit 100 Sitzplätzen zu viel Zeit in anspruch. Zu 
wenig Speed – genau hier drückt auch Gil West 
der Schuh, wenn auch in anderer Form: „Die 
passagiere müssen schneller zum Flieger 
kommen. Mein traum wäre, dass wir die Men-

beratungsleistungen von Porsche consulting sind schon länger 

nicht mehr nur in europa gefragt, in den vergangenen fünf jahren 

machte die Porsche-tochter rund 20 millionen uS-dollar umsatz mit 

amerikanischen kunden. im oktober 2011 wurde deshalb die Porsche 

consulting inc. mit Sitz in atlanta gegründet. Sie ist die dritte aus-

ländische tochtergesellschaft nach mailand in italien und São Paulo  

in brasilien. ihren fokus wird die uS-tochter auf die bereiche lean 

management, lieferkettenmanagement und die optimierung von 

forschungs- und entwicklungsprozessen legen. bislang betreute 

die managementberatung in den uSa vor allem kunden aus der 

automobilindustrie, luftfahrt, elektrotechnik und dem tourismus.

hartSfield-jackSon atlanta international airPort

atlantas flughafen gilt als wichtigstes drehkreuz der welt. innerhalb 

von zwei Stunden können 80 Prozent der uS-bevölkerung erreicht 

werden. Pro tag rollen 2700 flugzeuge über die fünf Start- und 

landebahnen und es werden 240000 Passagiere durch den flughafen 

geschleust – das sind 10000 pro Stunde. hartsfield-jackson verfügt 

über 199 flugsteige und hat keine außenpositionen. der tower 

des flughafens ist mit 121 metern der höchste in den uSa und der 

vierthöchste der welt. der größte kontrollturm befindet sich am 

flughafen Suvarnabhumi von bangkok (132 meter). 

neue PorSche-conSultinG-tochter in atlanta, uSa 

in unmittelbarer nähe des hartsfield-jackson atlanta international airport entsteht 

die neue niederlassung von Porsche cars north america, unter deren dach auch  

die Porsche consulting inc. ihr büro beziehen wird. die fertigstellung des Gebäudes,  

das Platz für 400 mitarbeiter bieten wird, ist für das jahr 2013 geplant.
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schen so schnell wie bei ,Star trek‘ befördern 
könnten“, sagt er. Die Wirklichkeit sieht für 
seine Fluggäste aber meist so aus: Schlange-
stehen, Durchlaufen der Sicherheitskontrolle 
und dann noch einmal Warten am Flugsteig bis 
zum Einsteigen. in Zahlen macht das 55 pro-
zent der gesamten Zeit aus, die ein reisender 
am Flughafen zubringt, ergab eine Studie von 
porsche Consulting. 

Die Berater tüfteln für beide herausforderun-
gen bereits an Lösungen: „Das Ziel muss sein, 
das Ein- und aussteigen der passagiere vom 

Flugzeug selbst zu entkoppeln. Die passagiere 
betreten die Kabine zu einem Zeitpunkt, wenn 
das Flugzeug eigentlich noch im anflug ist. 
inspiration bieten dabei die zahlreichen Vor-
montagen entlang des produktionsbandes im 
porsche-Werk“, erklärt Guddat. Seine Vision 
für die Zukunft: Die passagier-Kabinen werden 
aus dem Flieger „ausgeklinkt“, dann separat 
von den reisenden verlassen. Die nächste 
Kabine ist bereits „vormontiert“, also besetzt. 
Das Ergebnis: kürzere Standzeiten der Flieger, 
kürzere Wartezeiten für die passagiere. aber 
auch höherer Komfort, wie Guddat anschaulich 

erklärt: „Ein Flugzeugsitz ist heute Bett, Büro, 
Essplatz und Kino zugleich – und deshalb in 
keiner Eigenschaft uneingeschränkt gut. Ein 
austausch der Kabinen böte die Möglichkeit, 
auf Nachtflügen andere Kabinen einzusetzen 
als auf Geschäftsreisen. und von Flug zu Flug 
in kurzer Zeit zu tauschen.“ 

Gil West hat die idee gleich überzeugt: „Das 
müsste man eigentlich sofort umsetzen.“ auch 
wenn das schöne Bild der vielen aufgereihten 
Delta-Flieger auf dem rollfeld in atlanta dann 
der Vergangenheit angehören könnte. f

dr. norman lee firchau (41),

GeSchäftSführer 

PorSche conSultinG inc. 

dr. ulrich Guddat (36), 

Partner 

PorSche conSultinG. 

Gil weSt (50) „Senior vice PreSident, airPort  

cuStomer Service“ bei delta air lineS, atlanta.  

Studium an der national univerSity San dieGo  

und der north carolina State univerSity,  

mit abSchluSS mba und b.S. maSchinenbau.  

hobbyS: autoS reStaurieren, Golf, reiSen.
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Alberto ZAnAttA, Chef des italienischen Skisport-
Unternehmens Tecnica, hat die Produktion seiner Skier 

erfolgreich umgestaltet. Jetzt sollen die anderen Marken 
seiner Firma von den Erfahrungen profitieren.

Moon bootS 
AuS venedig

_________________________

_rainEr hUPE 

_________________________
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W
enn Tecnica-Chef alberto 
Zanatta vom Skifahren er-
zählt, dann kommt er richtig 
ins Schwärmen. Lebhaft 
schildert er, wie viel Spaß 

das Fahren abseits der Pisten in seinem Lieb- 
lingsort Cortina d’ampezzo in den Dolomiten 
macht: „Da sind die abfahrten richtig an-
spruchsvoll.“ Schließlich holt er sein Smart-
phone hervor und zeigt Fotos mit Freunden 
beim heli-Skiing auf einem Gipfel zwischen 
den Wolken. „Das Wetter ist mir egal, wenn ich 
Zeit habe, gehe ich im Winter skilaufen“, sagt 
Zanatta und lacht. 

Vermutlich habe das etwas damit zu tun, „dass 
wir so gute Produkte machen“, beschreibt er 
seine Passion. natürlich mit einem ironischen 

Lächeln, aber durchaus auch ernst gemeint. 
Denn der 42-Jährige ist Chef der Tecnica 
Group im italienischen Treviso, eine halbe au-
tostunde von Venedig entfernt. 

allerdings einer, der auf den ersten Blick kaum 
von seinen angestellten im modernen Zweck-
bau der Firmenzentrale zu unterscheiden ist. 
Mit seinem Dreitagebart, gekleidet in Jeans 
und Polohemd, passt der schmächtige Mann 
kongenial in die nüchterne arbeitsatmosphäre. 
Sein Büro ist so schmucklos wie der gesamte 
Bau, Glaswände öffnen den Blick in die neben-
räume, auf einem regal stehen zwei Paar alte 
Lederstiefel, in einer Ecke nagelneue Skier. 
Gespräche mit seinen Mitarbeitern verlaufen 
sehr locker, fast kumpelhaft. Das Telefonat mit 
„reini“, dem österreichischen Slalom-Weltcup-

die Fußbekleidung der Mondfahrer war vorbild für den ersten Welterfolg von tecnica: Moon boots. der vater von Alberto Zanatta (Foto) hat sie erfunden.
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p

Sieger reinfried herbst, über dessen Vorbe-
reitung für die neue Saison hört sich an wie die 
Fachsimpelei von zwei Ski-Enthusiasten beim 
après-Ski an der hotelbar. 

nichts von seinem auftreten und seiner Er-
scheinung deutet darauf hin, dass Zanatta 
ein Unternehmen mit rund 410 Millionen Euro 
Umsatz und gut 1500 Beschäftigten führt, zu 
dem renommierte Marken wie Tecnica, nor-
dica und Dolomite für Skistiefel oder Blizzard 
für Skier gehören. aber auch eine Wintersport-
ikone wie Moon Boot. Und schließlich noch 
Lowa für Wanderschuhe sowie rollerblade für 
inlineskates. 

im Wintersport haben die Marken von Tecnica 
in den vergangenen Jahren Maßstäbe gesetzt. 
Ein Blizzard wurde zwei Mal hintereinander auf 
der internationalen Sportmesse iSPo in Mün-

chen zum Ski des Jahres gekürt. Skistiefel von 
Tecnica erhielten ebenfalls auszeichnungen. 
Und auch für die kommende Saison verspricht 
Zanatta einige neuigkeiten. 

Blizzard bringt völlig neu konstruierte Skier 
auf den Markt. „Sie drehen sehr leicht ohne 
viel Druck“, verspricht der Tecnica-Chef. Da-
durch belasten diese sogenannten „rocker“ 
nicht nur die Knie weniger, sondern sie laufen 
auch stabiler als die bislang favorisierten Car-
ver. Zanatta: „Wie beim autobau übertragen 
wir die technischen innovationen aus den ren-
nen auf die normalen Modelle und ermöglichen 
damit dem durchschnittlichen Skiläufer mehr 
Fahrspaß.“

auch bei Tecnica-Skistiefeln bietet das italie-
nische Unternehmen Komfort-Vorteile für Win-
tersportler. Eine Technik, bei der Lowa (wo 
inzwischen keine Skistiefel mehr produziert 
werden) einst Pionier war, wurde für Tecnica 
weiterentwickelt: Luft in den Stiefel zu pum-
pen. Bei Lowa wurde die Luft in den inneren 
Schuh geleitet, sodass der Druck direkt auf 
den Fuß ging. Dadurch konnte die Blutzirkula-
tion gestört werden, was kalte Füße zur Folge 
hatte. Tecnica hat die idee weiterentwickelt 
und pumpt die Luft jetzt zwischen die äußere 
Schale und den innenschuh. Das erhöht den 
Komfort und verbessert die isolation, die Füße 
bleiben warm. 

außergewöhnliche innovationen haben Tradi-
tion bei Tecnica. Mit einer besonders markan-
ten Erfindung wurde das Unternehmen, das 
1960 mit der Produktion von arbeitsschuhen 
begann, weltweit berühmt. alberto Zanattas 
Vater, der als 72-Jähriger noch immer regel-
mäßig in der Unternehmenszentrale erscheint, 
war im Sommer 1969 in den USa und verfolgte 
dort gebannt die Mondlandung. Die Fußbeklei-
dung der astronauten beeindruckte Giancarlo 
Zanatta und inspirierte ihn zur Entwicklung der 
Moon Boots aus Venedig. noch immer gehö-
ren die außergewöhnlichen Schuhe, von denen 
Tecnica seither mehr als 20 Millionen Stück 
verkauft hat, zum Stil vieler Prominenter und 
zum Erscheinungsbild der Skiorte. 

Skistiefel sind nach wie vor das hauptge-
schäft, doch im Laufe der Jahre wurden auch 
die anderen Marken erfolgreich unter dem 
Dach von Tecnica integriert. Zuletzt kam 

Je anspruchsvoller die 

Abfahrten, desto größer 

der Spaß beim Ski- 

fahren, sagt Alberto 

Zanatta. Auch wenn die 

Sonne nicht scheint, 

nutzt er jede gelegenheit  

zum Wintersport.
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tecnica group S.p.A. 

(Kennzahlen 2010)

umsatz: 410 Mio. €

Anzahl der Mitarbeiter: 1.500 

Anzahl der Werke: 4

Hauptsitz: treviso (region venetien), italien

Projektziel mit Porsche Consulting:

der Sportartikelhersteller agiert in einem 

umfeld mit stark saisonal schwankender 

nachfrage. Ziel des Projekts mit Porsche 

Consulting war es deshalb, die reaktions-

geschwindigkeit bei der Produktion der 

Hochleistungsskier zu steigern. durch 

die einführung hochflexibler Prozesse in 

organisation und Produktion sollten engpässe 

bei entwicklung und Produktion ausgeglichen 

werden.

Methodik:

Als Schlüsselkonzept wurde das sogenannte 

Quick response Manufacturing (QrM) 

eingeführt – ein Ansatz, der sich in branchen 

mit starken nachfrageschwankungen und 

komplexem Produktmix, wie zum beispiel der 

Modeindustrie, bewährt hat. das Hauptprinzip 

des QrM-Ansatzes ist die reduzierung von 

durchlaufzeit. in der Produktion wird dieses 

Ziel durch den Aufbau einer geeigneten 

Produktionsinfrastruktur verfolgt. das 

bedeutet, dass die Produktion in paarweise 

zusammengekoppelten Fertigungsinseln 

nach dem Zieh-Prinzip gesteuert wird. im 

Fachjargon sprechen die berater von der 

PolCA-Systematik (Paired-cell overlapping 

loops of Cards with Authorization). dabei 

autorisieren sogenannte PolCA-Karten den 

Start für die Produktion: Jede Fertigungs-

insel bekommt eine Prioritätenliste mit 

Kundenaufträgen und kann nur dann mit 

der Produktion beginnen, wenn sie mittels 

PolCA-Karte von der vor- und nachgelagerten 

Fertigungsinsel die Freigabe erhält. So kann 

Überproduktion größtenteils vermieden 

werden.

Projektergebnisse:

reduktion durchlaufzeit  53 %

reduktion bestände 49 %

reduktion Flächenbedarf 38 %

2006 der angeschlagene österreichische Ski-
hersteller Blizzard dazu. Es gab nicht wenige 
Skeptiker, die den Deal kritisch beurteilten. 
Schließlich ist der Wintersport ein „eiskaltes 
Geschäft“. 

Der Verkauf von Skiern halbierte sich in den 
vergangenen Jahren in Deutschland, weil im-
mer mehr Freizeitsportler sich die Bretter 
ausleihen statt sie zu kaufen. Schon andere 
Unternehmen hatten sich mit der Übernahme 
von Skiherstellern gründlich verhoben. Tecni-
ca war also ein absoluter nachzügler, der ei-
gentlich das Unmögliche versuchte. „Zudem“, 
betont alberto Zanatta, „sind wir kleiner als 
die anderen, wir sind das letzte Unternehmen 

in der Skiindustrie, das noch einer Familie ge-
hört.“ aber vielleicht ist gerade das der ent-
scheidende Vorteil. 

Die Bilanz ist jedenfalls positiv. in den vergan-
genen vier Jahren hat Blizzard seinen Umsatz 
verdoppelt, die Marke gewann in der vergan-
genen Saison zwei World Cups mit Viktoria 
rebensburg im riesenslalom der Damen und 
reinfried herbst im Slalom der Männer. außer-
dem stehen zwei Goldmedaillen auf der sport-
lichen habenseite. „Wir zeigen, dass wir selbst 
als Letzter in diesem Markt mit bislang wenig 
Erfahrung in der Lage sind, gute sportliche 
und wirtschaftliche Ergebnisse zu erzielen“, 
sagt Zanatta. 

Mit seinen Produkten 

hat der Chef der einzigen 

Wintersportfirma in 

Familienbesitz in den 

vergangenen Jahren 

Maßstäbe gesetzt.

teCniCA grouP S.P.A.      

p
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natürlich will er weiterhin rennen gewinnen 
und in der Weltrangliste wieder ganz vorn da-
bei sein. Vor allem aber geht es darum, sei-
nen Titel zu verteidigen. „Der Slalom-Weltcup 
ist das große Ziel, auf das ich hinarbeite“, 
sagt reinfried herbst, der Weltklasse-Ski-
fahrer aus innsbruck. Dafür muss er hart ar-
beiten, Talent allein reicht schon lange nicht 
mehr. Denn das Mate rial spielt eine immer 
größere rolle, auch ein Champion wie er 
muss immer mehr testen, um das richtige 
Setup zu finden.   

             -
MuSS                 
AlleS riSKier        
                      
                             

SlAloM- 
WeltCuPSieger 
reinFried HerbSt: 
„ Jeder MuSS 
AlleS riSKieren“
Über die Suche der Skirennläufer nach dem besten 

Material und den Kampf um den Sieg.

„Du kannst in einer Superform sein, den bes-
ten Tag haben und den besten Schnee – wenn 
irgendeine Kleinigkeit nicht stimmt, dann wirst 
du nicht Zweiter oder Dritter wie früher, son-
dern Zehnter“, sagt herbst. „Es werden nur 
noch die vordersten Plätze akzeptiert, die 
‚Stockerlplätze‘, deshalb sei der Grat zwi- 
schen held und Vollidiot sehr schmal.“

Dafür gibt es vielfältige Gründe. So haben 
sich zum Beispiel die Schneesorten drastisch 
verändert. immer häufiger werden die Pisten 

künstlich beschneit und präpariert, aber auch 
die schnelleren und größeren Temperaturun-
terschiede spielen da eine rolle. Zudem ist die 
internationale Spitze der Läufer, die Chancen 
auf den Sieg haben, sehr viel breiter gewor-
den. herbst: „Die Dichte an der Spitze ist rie-
sengroß.“ 

Gleichzeitig aber wird durch das Medienecho, 
in dem nur die ersten drei eine rolle spielen, 
der Druck weiter erhöht. Das ist mental eine 
größere Belastung, denn man muss bei Miss-
erfolg damit umgehen und abschalten können. 
Schließlich haben Spitzenläufer auch leis-
tungsbezogene Verträge, es hängt somit auch 
materiell viel davon ab. „Man muss wegschau-
en und sich auf seine Sache konzentrieren“, 
erklärt der rennläufer, sonst sei man verloren. 
Die Konsequenzen sind eindeutig: Einerseits 
wird die Vorbereitung auf die Saison und die 
rennen immer professioneller, jeder sucht 
intensiv das beste Material und das perfekte 
Setup, andererseits aber ist auch die risiko-
bereitschaft der Läufer wesentlich höher als 
früher und damit auch die Verletzungsgefahr. 
herbst: „heute muss jeder alles riskieren!“  
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Seine antwort auf die Frage nach den Grün-
den für den außergewöhnlichen Erfolg kommt 
spontan: „Qualität und Flexibilität“. Das Unter-
nehmen sei sehr produktorientiert, „manchmal 
vielleicht zuviel“. Es gehe immer um die beste 
Qualität und letztlich um die beste Leistung 
und den besten Komfort. „Wir wollen die 
Kunden von unserer Qualität überzeugen und 
nicht ständig irgendwelchen Moden hinterher-
laufen“, erklärt Zanatta. Langfristig sei das 
der erfolgreichere Weg und eine Familienfirma 
biete eben die besten Voraussetzungen dafür. 
Flexibilität ist dennoch eine große herausfor-
derung. Denn Blizzard hat einerseits rund 800 
Varianten von Skiern im Programm mit insge-
samt 8000 verschiedenen Teilen. anderer-
seits schwankt die Produktion saisonal sehr 
stark, die Modelle werden bis zu ein Jahr vor 
der Saison bereits produziert. Daraus resul-
tiert ein hohes risiko, eine falsche Marktpro-
gnose kann zum finanziellen Desaster werden. 

Weil Zanatta aber auch in der Produktion al-
len innovationen sehr aufgeschlossen gegen-
über steht, kam er mit Porsche Consulting 
italia in Kontakt. Die Berater entwickelten für 

die Skiproduktion von Blizzard im österrei-
chischen Mittersill ein ganz eigenes Modell 
einer schlanken Produktion – nach dem Mo-
dell des ursprünglich aus der Modeindustrie 
kommenden Quick response Manufacturing: 
Dazu wurde der Fertigungsprozess in Zellen 
organisiert, die jeweils ganz bestimmte Ferti-
gungsaufträge haben. außerdem wurden die 
Maschinen neu arrangiert. Es gibt jetzt einen 
genau definierten Fluss zwischen den Zellen, 
sodass eine stabile Produktion gewährleistet 
ist und Überproduktion in den verschiedenen 
Fertigungsstufen vermieden wird. neben vie-
len anderen Verbesserungen ist eine ganz 
entscheidend: Die durchschnittliche Ferti-
gungszeit für einen auftrag hat sich mehr als 
halbiert. „Wir können damit sehr viel schneller 
auf den Markt reagieren und unser risiko deut-
lich verringern“, sagt ivano Spadetto, Techni-
scher Direktor bei Tecnica. 

Das italienische Familienunternehmen ist da-
mit Pionier in der Skiindustrie und schafft opti-
male Bedingungen für die herstellung der qua-
litativ hochwertigen Skier von Blizzard. Denn 
„innovative Produkte kommen von innovativen 

Prozessen“, sagt Luca Chiasserini, Senior Be-
rater von Porsche Consulting. Das Modell ist 
aber auch ein Beispiel für andere industrien, 
die sehr schnell auf Veränderungen ihres 
Marktes reagieren müssen, für die das klas-
sische Modell der Lean Production aber nicht 
in Frage kommt. Josef nierling, Geschäftsbe-
reichsleiter Porsche Consulting: „Flexibilität 
ist eine der wichtigsten Fähigkeiten in allen Un-
ternehmen, um sich im globalen Wettbewerb 
zu behaupten.“ 

alberto Zanatta sieht den entscheidenden 
Vorteil bei Blizzard aber jenseits der ökonomi-
schen Kennzahlen: „Wir haben die Einstellung 
bei unseren Managern verändert und gezeigt, 
dass wir Dinge verändern können, um schnel-
ler auf die Wünsche der Kunden zu reagieren.“ 
Genau deshalb plant er schon die nächsten 
Projekte: „Wir wollen diese Erfahrung nutzen, 
sie soll sich wie ein Virus im ganzen Unterneh-
men ausbreiten.“ f

Freerider in Zeitlupe: 

Während der gesamten 

Flugphase zieht der  

Athlet seinen Körper  

stark zusammen – und 

lockert die Spannung 

erst kurz vor der 

landung. So festigt 

er auch bei groben 

Windstößen eine sichere 

Position. grundsätzlich 

begutachten Freerider 

mögliche Sprünge, 

Abfahrten und Felsen 

im gelände immer 

schon auf der Fahrt  

nach oben im lift. Fo
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Was Unternehmer

beim Boxenstopp

lernen können.

______________________

_RaineR HUpe

_MaRkUs HeiMBacH

______________________



58

Porsche Consulting – DAS MAGAZIN 

EbErhard WEiblEn, ChEf von PorsChE Consulting, sEtzt konsEquEnt auf 

MEthodEn, diE PraxisErProbt sind. ständig suCht Er nEuE bEisPiElE – 

und sChaut dafür gErn übEr dEn tEllErrand. so zog Es ihn zuM nürburgring in 

diE boxEngassE. von rEnnstall-boss olaf ManthEy WolltE Er WissEn, WiE flExibEl 

und bElastbar EinE gutE stratEgiE in ExtrEMsituationEn sEin Muss.
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Ü
beral l  wird geschraubt. 
Vier porsche GT3 sind auf-
gebockt, es werden neue 
Bremsen montiert, Techniker 
inspizieren intensiv den Mo-
torraum. es ist eng, laut und 
hektisch. noch knapp eine 

stunde bis zum start des achten Laufs der VLn 
Langstreckenmeisterschaft am nürburgring. 
Mittendrin ein Mann von stattlicher statur, 
äußerlich die Ruhe selbst: Olaf Manthey, 56, 
chef von Manthey-Racing, darauf spezialisiert, 
porsche-Rennfahrzeuge zu pilotieren, zu ent-
wickeln und im Motorsport einzusetzen. eine 
instanz im Rennsport. 

im Getümmel begrüßt er eberhard Weiblen, 
den Vorsitzenden der Geschäftsführung von 
porsche consulting. Der ist als Gast zum 
Rennen gekommen. schnell sind die beiden 
Männer im Gespräch. Weiblen will wissen,  
ob Manthey eine strategie für das Rennen 
entwickelt hat und wie er sicherstellt, dass sie  
von seinen Fahrern genau umgesetzt wird. 
Manthey lächelt. „natürlich habe ich eine 
strategie und diese den Fahrern und Mecha-
nikern am Vorabend erklärt“, sagt er. nein,  
aufgeschrieben hat er die nicht. Diskutiert  
wurde auch nicht, die Leute vertrauen ihm, er 
ist der Boss.

Damit ist die große Linie abgesteckt, jeder 
weiß, was zu tun ist. Doch während des Ren-
nens muss ständig nachgesteuert werden, 

Boxenstopps, Reifenwechsel, tanken. Das 
Team muss auf die konkurrenten reagieren, 
auf Telemetrie-Daten wie Drehzahl, Reifen-
druck oder Öldruck achten, die auf dem Lap-
top erscheinen. Und natürlich auf das Wetter.  
Manthey: „Wir müssen anders sein als die an-
deren, schnell reagieren und antizyklisch agie-
ren. Und wir müssen immer einen Trumpf in der 
Hinterhand haben.“

Weiblen ist überrascht, dass Manthey seine stra- 
tegie nicht notiert. Und er würde sie auch immer 
intensiv diskutieren mit allen Beteiligten. Doch 
sonst sieht er viele parallelen zu seinem Un-
ternehmen und denen, die porsche consulting 
berät. Jede Firma braucht eine strategie, sagt 
er. sie muss wissen, wo sie hin will und was 
ihre identität ist. Das ist die Basis, das sichere 
Fundament. 

aber sie muss auch jederzeit nachsteuern kön-
nen. „Das geht uns genauso“, sagt Weiblen. 
„Wir brauchen auch eine ‚real-time control‘ für 
die kurzfristigen Veränderungen. Doch viele Un-
ternehmen haben so etwas nicht, die fahren im 
Blindflug.“ eine grundlegende strategie, die den 
kern des Unternehmens definiert, und die Fä-
higkeit, im operativen Geschäft flexibel zu sein, 
das sei das erfolgsgeheimnis, so Weiblen – 
für Manthey-Racing wie für jedes Unternehmen. 

Bitte blättern Sie um und lesen Sie auf den 
folgenden Seiten, wie eine wirksame Strategie 
entwickelt werden kann. p

Der Nürburgring gilt als 

härteste Rennstrecke der 

Welt: Die Belastung, die auf 

der berühmten Nordschleife 

auf die Bauteile einwirkt, ist 

acht bis 30 Mal höher als 

auf regulären öffentlichen 

Straßen. Umso wichtiger ist 

die richtige Rennstrategie – 

und eine optimale Vertraut-

heit zwischen Team, Fahrer, 

Fahrzeug und Rennstrecke.
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DRei 
SchRiTTe 

zUR 
WiRkSaMeN 

STRaTegie

natürlich haben wir eine strategie, wird jeder Unternehmer auf die Frage antworten, 

ob er seine mittel- bis langfristigen Ziele fixiert hat. Vielleicht hat er dafür sogar 

einen eigenen strategen. sicher lässt sich die strategie auch nachlesen, ist in einer 

präsentation zusammengefasst und wurde der Belegschaft verkündet. Doch reicht das?

nach Beobachtungen von porsche consulting entfalten die strategien vieler Firmen 

nicht die gewünschte Wirkung. Ursache sind vor allem schwächen in der Umsetzung: 

„Mitarbeiter, insbesondere der unteren Hierarchiestufen, werden zu wenig an der 

Realisierung beteiligt“, sagt Dirk pfitzer, partner bei porsche consulting. Oft mangelt  

es an geeigneter kommunikation. Und: „Die konsequente und kontinuierliche  

kontrolle wird schnell vernachlässigt“, ergänzt Geschäftsbereichsleiter Fabian piontek.  

porsche consulting zeigt, wie man in drei schritten eine wirksame strategie entwickelt.
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Entwicklungsstrategie, 
z. B. Kern-

kompetenzen

Beschaffungsstrategie, 
z. B. Realisierung von  

Beschaffungssynergien

Produktionsstrategie, 
z. B. Produktions-

verbund

Vertriebsstrategie, 
z. B. einzigartiges 
Kundenerlebnis

Produktstrategie, z. B. Baukastenstrategie

Personalstrategie, z. B. Talent-Management

Finanzstrategie, z. B. Liquiditätssicherung

Qualitätsstrategie, z. B. Qualitätssicherung im Wachstum

IT-Strategie, z. B. Standardisierung IT-Landschaft

QuErSchnITTSSTraTEgIEn

STraTEgISchE zIElE

unTErnEhmEnSSTraTEgIE

markenstrategie, z. B. Markenwerte

KErnSTraTEgIEn

1. SchrITT:  

unTErnEhmEnS-

STraTEgIE Die Vision und 

Mission des Gesamtunterneh-

mens sowie die strategischen 

Ziele in den Dimensionen 

Kunde, Finanzen, Mitarbeiter 

und Markt müssen erarbeitet 

werden. Aus der übergeord-

neten Unternehmens- und 

Markenstrategie werden dann 

die Produktstrategie sowie die 

Kern- und Querschnittstrategien 

abgeleitet.

markt
Absatz

Finanzen
Kapitalrendite

mitarbeiter
Top-Arbeitgeber

und Partner

Kunde
Kundenbegeisterung

VISIon/mISSIon
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2. SchrITT: KErnSTraTEgIEn Jedes Kernressort 

muss seinen Beitrag leisten, damit die strategischen Ziele des 

Gesamtunternehmens in den Dimensionen Kunde, Finanzen, 

Mitarbeiter und Markt erreicht werden. Dazu werden passende 

Ziele für die Entwicklungs-, Beschaffungs-, Produktions- und 

Vertriebsstrategie definiert und mit Kennzahlen hinterlegt.

KundE

FInanzEn

mITarBEITEr

marKT

EnTwIcKlungS-
STraTEgIE

Kundenzufriedenheit
mit dem Produkt

Einhaltung 
Entwicklungsbudget

Besetzung
Kernkompetenzen

Produkte gemäß
Entwicklungsplan

Reifegrad Kaufteile
zum Anlauf

Einkaufs-
leistung

Mitarbeiter-
zufriedenheit

Lieferfähigkeit bei 
Kapazitätsanpassungen

BESchaFFungS-
STraTEgIE

möglIchE KEnnzahlEn zur ErFolgSmESSung In dEn KErnSTraTEgIEn

Kundenzufriedenheit
mit dem Service

Durchsetzung
Preispremium

Umsatz-
rentabilität

Zu- und Abwande-
rung von Kunden

VErTrIEBS-
STraTEgIE

Auslieferungs-
qualität

Produktivitäts-
steigerung (pro Jahr)

Mitarbeiter-
gesundheit

Erfüllung des 
Vertriebsbedarfs

ProduKTIonS-
STraTEgIE



63

Porsche Consulting – DAS MAGAZIN 

Produktionsprozess

schlanke produktionsprinzipien, allen voran die 
Just-in-time-Fertigung, sind in vielen Unternehmen 
bereits etabliert: Die Organisationen wissen, wie 
wichtig es ist, Bestände niedrig zu halten, Wege, 
Wartezeiten und Flächen zu reduzieren und Fehler-
quoten zu minimieren. Was exzellente Unterneh-
men jedoch von guten unterscheidet, ist, dass sie 
noch einen schritt weitergehen und beispielswei-
se innovative Logistikkonzepte entwickeln. Das 
heißt, dass nicht nur die eigenen produktionspro-
zesse beherrscht werden müssen, sondern dass 
auch alle vor- und nachgelagerten prozesse über 
die gesamte Wertschöpfungskette hinweg anzu-
gleichen sind. als Musterbeispiel dafür gilt das 
porsche-Werk in Leipzig: Hier beträgt die durch-
schnittliche Bestandsreichweite weniger als einen 
arbeitstag – bei einer Fremdfertigungstiefe von 
85 prozent und einer Liefertreue an den endkun-
den von 98 prozent.

Produktionsverbund

Hier stellt sich die zentrale Frage, welche produk-
te wo produziert werden und ob eine inlands- oder 
auslandsfertigung sinnvoller ist. Häufig wird der 
Fehler begangen, die produktion vorschnell ins 
ausland auszulagern, weil nur die Herstellkosten 
betrachtet werden. Um die optimalen standorte 
und den optimalen produktionsverbund zu finden, 
sollten neben finanziellen aspekten auch Vorgaben 
des Marketings und des Vertriebs berücksichtigt 
werden. Zum Beispiel muss untersucht werden, 
wo relevante Wachstumsmärkte liegen, wie das 

3. SchRiTT: MaSSNahMeN Der dritte schritt zur entwicklung einer wirksamen strategie 

besteht darin, jede kernstrategie in aufgabenbereiche zu unterteilen. anschließend werden jeweils 

Maßnahmen definiert, die dazu führen, dass die strategischen Gesamtziele erreicht werden. Wie das 

funktioniert, zeigen wir ihnen am Beispiel der produktionsstrategie, für die wir die fünf aufgabenbereiche 

produktionsprozess, produktionsverbund, produktionsportfolio, produktionsorganisation und 

produktkonzept betrachtet haben. alle wichtigen punkte auf einen Blick erhalten sie außerdem 

auf unserer checkliste für ihr eigenes Unternehmen (s. 66).

produkt-image in den einzelnen Ländern ausge-
staltet ist und welche Zölle oder Währungsrisiken 
im ausland bestehen. sind produktionsschritte 
sehr lohnintensiv, ist eine Fertigung in niedriglohn-
ländern wirtschaftlich durchaus sinnvoll. 

auf die richtige steuerung kommt es an, wenn 
die Werke eines Unternehmens tatsächlich auf 
der ganzen Welt verteilt sind. Deshalb stellen 
schlanke Unternehmen ihren produktionsverbund 
immer häufiger „glokal“ auf. Das heißt, dass sie 
in kundennähe produzieren, ihre Fertigung aber 
global steuern. es wird also an einem zentralen 
standort entschieden, welche Werke wie belegt 
oder welche produkte in welchem Land herge-
stellt werden.

Bei der Werksbelegung ist Flexibilität wichtig. 
Beispiel porsche: in der produktion in stuttgart-
Zuffenhausen können sowohl der porsche 911 
als auch der Boxster vom Band laufen. Dies ist 
möglich, weil es einheitliche standards für press-
werke, Lackierereien und karosserien gibt. so 
kann übrigens auch die komplexität reduziert 
werden. Bei hoher nachfrage reichen die eigenen 
kapazitäten nicht für beide Baureihen aus – dann 
wird nur der porsche 911 in Zuffenhausen pro-
duziert, der Boxster bei einem auftragsfertiger. 
sinkt die nachfrage wieder, wie etwa während 
der Finanzkrise 2008, kann die Fertigung des 
Boxster kurzfristig zurück nach Zuffenhausen 
verlagert werden. so wird eine Vollauslastung der 
eigenen kapazitäten gesichert.

p

Produktionsportfolio

Das produktionsportfolio beschreibt, welche Tei-
le ein Unternehmen selbst fertigt und welche es 
von Fremdfirmen produzieren lässt – es geht um 
die Fertigungstiefe von produkten. Um diese zu 
definieren, muss das Unternehmen seine kern-
kompetenzen kennen, also mit welchen seiner Fä-
higkeiten es den kunden bei seiner kaufentschei-
dung am besten überzeugen kann. Teile, die ein 
individuelles Design und die einzigartigkeit eines 
produktes ausmachen, sollten tendenziell im Un-
ternehmen bleiben. standardteile können Fremd-
firmen aber häufig günstiger zuliefern. Trotzdem 
machen noch immer viele Unternehmen den 
Fehler, zu sehr am status quo festzuhalten. ins-
besondere Firmen aus risikoaversen Branchen 
wie der pharmaindustrie möchten mit einer hohen 
Fertigungstiefe potenziellen Gefahren entgegen-
wirken. Dabei ist es oftmals ein Trugschluss, nur 
auf die eigenen Fähigkeiten zu vertrauen, da Zulie-
ferer oftmals kompetenter sein können.

Wird mit einer geringen Fertigungstiefe produ-
ziert, ist ein gutes Zusammenspiel zwischen Un-
ternehmen und Lieferanten entscheidend. Bereits 
die auswahl der Zulieferer stellt die Weichen für 
eine effiziente produktion. porsche hat dies schon 
1994 erkannt und pflegt seitdem erfolgreich ein 
programm zur partnerschaftlichen einbindung 
seiner Lieferanten. 
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Produktionsorganisation

in Zeiten zunehmenden Wettbewerbs muss die 
produktion so organisiert sein, dass sie flexibel 
auf Bedarfsschwankungen reagieren kann. Mit 
flexiblen arbeitszeitmodellen wie zum Beispiel Le-
bens-arbeitszeitkonten kann eine steigende oder 
sinkende nachfrage ausgeglichen werden. Durch 
eine hohe Qualifikation und regelmäßige Wei-
terbildung der Mitarbeiter können diese je nach 
Bedarf in unterschiedlichen Bereichen eingesetzt 
werden. Dabei ist es erforderlich, dass die arbeit-
nehmervertreter frühzeitig in alle entscheidungen 
eingebunden werden. Damit können nicht nur wirt-
schaftliche schwankungen ausgeglichen werden, 
sondern es lassen sich flexibel auch Mehrkapazi-
täten für produktanläufe sowie Minderkapazitäten 
für produktausläufe schaffen.

Produktkonzept

Viele Unternehmen versäumen es, den Fachbe-
reich produktion schon in die entwicklungsphase 
mit einzubeziehen. Dabei ließen sich die Teilkom-
ponenten dann von vornherein so gestalten, dass 
sie später in der produktion einfacher und flexibler 
montiert werden könnten. Denn beim produktkon-
zept gilt es vor allem, komplexität zu reduzieren. 
Bauteile sollten zwar unterschiedlich aussehen, 
aber auf gleiche art und Weise zusammengesetzt 
werden können. Die verschiedenen produktvarian-
ten müssen so spät wie nur möglich entstehen. 
Bei porsche wird beispielsweise das Wappen, das 
sich ein kunde auf Wunsch in die kopfstützen der 
sitze einprägen lassen kann, erst nach dem Zu-
sammenbau der sitze ins Leder gepresst. auch 
die Montagekonzepte für sämtliche Baureihen hat 
der automobilhersteller vereinheitlicht, etwa für 
den einbau von Heckleuchten. Und das, obwohl 
diese in jeder Baureihe völlig unterschiedlich aus-
sehen. aus sicht des Mechanikers sind sie gleich.

Diese Beispiele zeigen, dass es zwischen den 
einzelnen aufgabenbereichen auch einige Über-
schneidungen gibt: so spielt eine flexible und 
standardisierte Montage beim produktkonzept 
und beim produktionsverbund eine wichtige 
Rolle. Deshalb ist die Verzahnung der Bereiche 
untereinander auch sehr wichtig. Diese wird 
durch einen regelmäßigen Dialog zwischen den 
Mitarbeitern und zwischen den abteilungen un-
terstützt. f

sie muss handwerklich gut gemacht sein und die beschriebenen drei 

schritte müssen konsequent eingehalten werden – das steht fest. 

aber wie wird eine gute strategie tatsächlich wirksam? „im idealfall 

wird die strategie innerhalb kurzer Zeit von einem kleinen projektteam 

entwickelt“, sagt eberhard Weiblen, Vorsitzender der Geschäftsführung 

von porsche consulting. nach der erarbeitung im sprint folgt dann der 

lange Marathon der Umsetzung. Damit dieser von erfolg gekrönt wird, 

muss die strategie von der gesamten Belegschaft mitgetragen werden 

– das ist selbstverständlich. Doch wie funktioniert das in der praxis? 

„Die strategie muss einfach und klar sein und sie muss mit emotionen 

und einem erlebnis verknüpft werden. nur so können Faszination und 

Begeisterung bei den Mitarbeitern entfacht werden“, sagt Weiblen.

eiNFach, klaR UND 
FaSziNieReND – Die 

SchlÜSSelFakToReN 
FÜR eiNe WiRkSaMe 

STRaTegie
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Wie der automobilhersteller Porsche erfolgreich seine ehrgeizige  

Wachstumsstrategie erarbeitet hat – und diese konsequent weiterverfolgt 

porsche weiß, wie wichtig eine wirksame Unternehmensstrategie ist, um weiter profitabel 

wachsen zu können und die strahlkraft der exklusiven Marke zu erhöhen. entlang der drei 

dargestellten schritte hat der automobilhersteller eine neue strategie bis zum Jahr 2018 auf-

gesetzt und diese in den Dimensionen kunde, Finanzen, Mitarbeiter und Markt mit konkreten 

Zielen und Handlungsfeldern hinterlegt. 2018 soll die Vision der porsche aG, zum erfolgreichs-

ten Hersteller exklusiver sportwagen zu werden, verwirklicht werden. Die erarbeitung der 

„porsche strategie 2018“ wurde von Beratern der porsche consulting GmbH intensiv begleitet. 

„Mit Unterstützung von porsche consulting ist es uns gelungen, eine wirksame strategie zu 

entwickeln, die in der Umsetzung auch tatsächlich funktioniert und tief im Unternehmen und 

dem Bewusstsein der Mitarbeiter verankert ist“, sagt Jürgen Rittersberger, Leiter Unterneh-

mensentwicklung bei der porsche aG. „Dies hat vor allem deshalb so gut funktioniert, weil wir 

die strategie in einem verhältnismäßig kurzen Zeitrahmen von sechs Monaten aufgesetzt und 

unsere Mitarbeiter von anfang an intensiv eingebunden haben“, gewährt Rittersberger einen 

einblick in das porsche-erfolgsrezept. eine wesentliche Rolle spielte dabei auch die kommu-

nikation, die ihren auftakt in einer großen unternehmensweiten Managementkonferenz hatte 

und umgehend von den Führungskräften in die Ressorts getragen wurde. Die Umsetzung der 

einzelnen Maßnahmen und deren tatsächlicher Beitrag zur erreichung der strategischen Ziele 

wird nun permanent kontrolliert. Dies ist auch deshalb wichtig, um schnell mit neuen Maßnah-

men auf veränderte Marktanforderungen reagieren zu können. nur so kann die dauerhafte 

Wirksamkeit der strategie 2018 sichergestellt werden.  



checkliSTe 
PRoDUkTioNSSTRaTegie
Folgende Themen müssen bei der erarbeitung von Handlungsfeldern  

im Rahmen der produktionsstrategie berücksichtigt werden:

PRoDUkTioNSPRozeSS

	SchlaNke FeRTigUNg
 z. B. Lean-philosophie, Just-in-time-system, 
 Zieh-, Takt-, Fließ-, null-Fehler-prinzip
	MaTeRial-/iNFoRMaTioNSFlUSS
	 z. B. supply chain und Logistikkonzept, iT-systeme
	NachhalTige oPeRaTiVe exzelleNz
 z. B. kontinuierliche Verbesserung und innovation, 
 Benchmarking, Überprüfung von Wettbewerbs- und 
 Branchentransfers, Trystorming

PRoDUkTioNSVeRBUND

	iNlaND/aUSlaND
 z. B. kundennähe, Zölle und steuern, Lohnkosten, 
 infrastruktur, sozialpolitische Lage, 
 Qualifizierungsniveau, Marken-image
	aBWicklUNgSFoRM
 z. B. auswahl produkte, Teile-/komplettfertigung, 
 skD, MkD, ckD
	WeRkSSPeziFika
 z. B. Rechtsform, Betreiberkonzept, Layout, 
 kapazitäten, Lieferantenpark
	STeUeRUNg
 z. B. Global, lokal, „glokal“

PRoDUkTioNSPoRTFolio

	FeRTigUNgSTieFe/Make-oR-BUy
 z. B. kernkompetenzen, aktuelle/zukünftige konjunktur,   
 Markttrends, Betriebsvereinbarungen, technische/
 kapazitative und interne/externe Machbarkeit, 
 sicherung von Qualitätsstandards

	lieFeRaNTeNMaNageMeNT
 z. B. ertüchtigung, abwicklung, kontrolle, 
 absicherung/second source, Flexibilität

PRoDUkTioNSoRgaNiSaTioN

	aUFBaU-/aBlaUFoRgaNiSaTioN
 z. B. Organisationsstruktur, zentrale/dezentrale 
 Verantwortlichkeiten, Leitungstiefe und Leitungsspanne
	PlaNUNg UND STeUeRUNg
 z. B. nivellierung/Glättung, in-/finite planungsphilosophie,  
 anlauf/auslauf
	FlexiBiliTäT
 z. B. Qualifizierungsniveau, anteil zeitlich un-/befristeter   
 Mitarbeiter, Drehscheibenkonzept, arbeitszeitmodelle

PRoDUkTkoNzePT

	PRoDUkTioNSgeRechTe PRoDUkTgeSTalTUNg
 z. B. Vernetzung von entwicklung, Fertigung 
 und Montage im produktentstehungsprozess
	PRoDUkTkoMPlexiTäT
 z. B. Variantenvielfalt, produktstruktur und -funktion
	PlaTTFoRM-/gleichTeilekoNzePTe
 z. B. einsatz von marken-/produktübergreifenden 
 Bauteilen und -gruppen
	PRoDUkTTechNologie
 z. B. chancen/Risiken bei un-/bekannten Technologien
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Brasiliens Banken profitieren 
von der Kauflust temperamentvoller 

Konsumenten

Kaugummi 
auf 

Kredit

rastlose metropole 

bei tag und Nacht: 

São Paulo ist 

die drehscheibe 

der florierenden 

Bankenlandschaft 

Brasiliens – einer 

der erfolgreichsten 

finanzplätze der Welt.

W
enn Patricia Barra 
in são Paulo shop-
pen geht, nimmt 
sie selten bares 
Geld mit. Bezahlt 
wird mit Kreditkarte 
oder via mobiltele - 

fon, und meist auf raten. schuhe in sechs mo-
naten, flugtickets in zwölf. In Brasilien sei das 
ganz normal, sagt die Beraterin von Porsche 
Consulting Brasil. „die Leute kaufen sogar Le-
bensmittel auf Kredit und Kaugummi mit der 
Karte aus Kunststoff.“ angeschafft wird nicht 
nur, was man sich leisten kann, sondern vor 
allem was gerade angesagt ist: smartphones, 
mode, möbel. Brasilien brummt.

Wie europa in den 60er Jahren erlebt Latein-
amerikas riese seit einigen Jahren ein faszinie-
rendes Wirtschaftswunder. 50 millionen der 190 
millionen Brasilianer sind nach expertenschät-
zungen in die mittelschicht aufgestiegen, der 

Binnenmarkt boomt, die shopping-Center sind 
voll. der ausrichter der nächsten fußball-Wm 
2014 und der olympischen spiele 2016 ist  
eine der aufstrebendsten Volkswirtschaften der 
Welt.

treibstoff und Profiteur dieses aufschwungs 
sind nicht zuletzt die Banken: sie liefern  
die extrem flexiblen, schnellen Bezahlsysteme 
und verdienen mit am Kaufrausch der Konsu-
menten. Gemessen an den schäden, die die 
finanzkrisen in der westlichen Welt angerichtet 
haben, ist die Bankenlandschaft der südame-
rikanischen Wirtschaftsmacht eine Insel der 
seligen. der heimische Kreditmarkt verbucht 
zweistellige Zuwachsraten, keines der Geldins-
titute geriet in die Pleite. der finanzplatz gilt als 
einer der stabilsten, profitabelsten und zugleich 
attraktivsten der Welt. Kein Wunder: mit einem 
Leitzins im zweistelligen Bereich steht Brasilien 
weltweit an der spitze und zieht internationale 
anleger und finanzkonzerne an. p

__________________________

_sVen HeItKamP

__________________________



70

Porsche Consulting – DAS MAGAZIN 

mit ihrer Hochzinspolitik will die regierung in 
Brasilien die Inflation drosseln und das ökono-
mische Wachstum steuern. und bisher geht die 
rechnung auf. die Banken verdienen ihr Geld im 
Inland, hochriskante ausländische anleihen und 
faule Kredite sind in den depots die ausnahme. 
statt Geld exportiert Brasilien lieber Handfes-
tes: die ausfuhren von eisenerz und agrarpro-
dukten wie soja, fleisch, Zucker und Kaffee 
legen seit Jahren zu. „In den usa und europa 
wird gekauft, in China produziert, und Brasilien 
liefert dafür die rohstoffe“, sagt Jürgen Loch-
ner, Geschäftsführer von Porsche Consulting 
Brasil in são Paulo.

der fünftgrößte staat der erde hat aus der Ver-
gangenheit gelernt. nach der starken finanziel-
len abhängigkeit vor allem vom Internationalen 

Währungsfonds (IWf) und den usa, hohen aus-
landsschulden und großen Währungsschwan-
kungen in den 80er und 90er Jahren hat sich 
das schwellenland unabhängiger von äußeren 
einflüssen gemacht. Geschäfte mit gefährlichen 
derivaten werden stark reguliert, Geldinstitute 
mit Vorschriften über mindestreserven, eigen-
kapitalpflichten und Bilanzkontrollen beaufsich-
tigt. „Überweisungen oberhalb von 5000 real, 
also etwas über 2000 euro, sind nur in der Zeit 
von 8 bis 16 uhr möglich, um sie zu kontrol-
lieren und Geldwäsche zu verhindern“, erzählt 
Jürgen Lochner. die extreme regulierung über-
rascht nicht: die junge demokratie, die 1985 
die militärdiktatur ablöste, hat von Beginn an 
eine starke Bürokratie. nur in sehr langsamen 
schritten werden brasilianischen unternehmen 
und Banken mehr freiheiten gewährt.

technisch aber agiert das hochmoderne Bank-
system bereits viel schneller als das europäi-
sche: Überweisungen werden stets online oder 
per Handy erledigt, sie sind minutengenau 
beim empfänger. so lassen die menschen ihr 
Kapital arbeiten, während sie für zinslose Kre-
dite einkaufen. das hohe tempo liegt auch an 
den bitteren erfahrungen der Hyperinflation bis 
mitte der 90er Jahre, als monatslöhne schon 
entwertet waren, ehe familien den einkauf erle-
digen konnten. doch das ist Geschichte. Heute 
investieren zeigefreudige Brasilianer der neuen 
mittelschicht in Wohnungen, autos und teure 
fernseher. natürlich auf raten. f

Offenheit und transparenz am arbeitsplatz ermöglichen beim brasilianischen Bankendienstleister Cetip in São Paulo schnelle und präzise absprachen der Kollegen. 

Porsche Consulting half dem finanzunternehmen, Kommunikationsprozesse und Projektverläufe zu optimieren und fehlerquellen auszuschließen.
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BeSSer OrgaNiSierte 
PrOjeKte Bei geldiNStituteN

eiNe amPel 
für die BaNK

avenida Brigadeiro faria Lima, nr. 1663, são Paulo – das ist eine wichtige adresse 
im Handels- und finanzzentrum der brasilianischen metropole. In diesem modernen 

Hochhaus aus Glas und Beton sitzt eine der schaltstellen des brasilianischen 
finanzsystems: Cetip, der größte Bankendienstleister und Zentralverwahrer für 

Wertpapiere und derivate. Cetip sorgt mit seinen systemlösungen dafür, dass die 
abwicklung von Brasiliens florierendem finanzmarkt läuft. ein riesengeschäft  

mit 15 000 Kunden, darunter die größten Banken des Landes. doch das unternehmen 
brauchte für die umsetzung neuer Ideen auf dem dynamischen Geldmarkt mitunter 

zu viel Zeit. Potenzielle Kunden sprangen ab, Geschäfte platzten.

Grund genug für das börsennotierte Haus mit 400 mitarbeitern, sich unterstützung 
bei den Beratern von Porsche Consulting Brasil zu holen, die seit 2010 in são  

Paulo vertreten sind. deren analyse ergab: In die entwicklung neuer angebote waren 
nicht alle erforderlichen abteilungen und Kunden frühzeitig eingebunden. 

fehler schlichen sich ein, Produkte waren nicht nutzbar. „War ein finanzprodukt 
fertig, war der auftraggeber unter umständen gar nicht darauf vorbereitet, es 

einzusetzen“, erzählt senior Projektmanager rüdiger Leutz: „In dieser virtuellen Welt 
haben wir mit konkreten Beispielen aus der autoindustrie und unserem Know-how 

abhilfe schaffen können.“

denn wie bei der entstehung eines Porsche ein rädchen ins andere greifen 
muss, müssen auch bei der entwicklung von Bankprodukten Planer, finanzfachleute, 

Juristen und techniker eng verzahnt arbeiten. diesen Kommunikationsprozess hat 
Porsche Consulting in zwei Pilotprojekten bei Cetip eingeführt. seither werden 
fachübergreifende teams aller abteilungen gebildet, die in den Projektverlauf 

von anfang bis ende eingebunden sind. Im festen rhythmus gehen die Kollegen 
gemeinsam alle stationen und Zeitpläne der Produktentwicklung durch. eine eigens 

entwickelte software verschafft wie eine Landkarte kontinuierlich Überblick 
über die nächsten schritte, eine ampel bewertet in rot, Gelb und Grün 

Zwischenergebnisse und schwachstellen. „am ende“, sagt rüdiger Leutz, 
„stehen termintreue und Qualität.“



porsche design

Zeitloser Stil von Porsche Design trifft Spitzentechnologie von BlackBerry®: das exklusive P’9981 Smartphone. Kommunikation als 
Zusammenspiel von puristischer Optik und intelligenter Technik. Für alle, die Entscheidungen mit Stil treffen. www.porsche-design.com

 porsche design
smartphone

ß9981



Kraftstoffverbrauch (in l/100 km) innerorts 13,8–11,2 · außerorts 7,1–6,5 · kombiniert 9,5–8,2; CO2-Emissionen 224–194 g/km

Identitätsfindung in 3 Ziffern. 
  
Der neue 911.

Porsche empfiehlt  Mehr unter www.porsche.de oder Tel. 01805 356 - 911, Fax - 912 (Festnetzpreis 14 ct/min; Mobilfunkpreise max. 42 ct/min). 

porscheConsulting_210x280_Identität_47b.indd   1 12.09.11   15:20




